
На базе пространства «Точка 
кипения» собрались инжене-
ры, инвесторы, представите-
ли бизнеса и даже студенты. 
Мероприятие прошло в двух 
форматах: очно и дистанци-
онно. К научно-практической 
конференции смогли подклю-
читься эксперты из других го-
родов России. 
— Такие мероприятия, на мой 
взгляд, нужны в первую оче-
редь для обмена опытом, — 
говорит инженер-механик 
компании по производству 
гражданских БАС Ярослав Ис-
томин. — Помимо этого, здесь 
можно найти партнеров для 
межрегионального сотрудни-
чества.
Коллега Ярослава, инженер-
механик Никита Остряков 
рассказал о разновидностях 
дронов, которые на сегодняш-
ний день разрабатываются 
и производятся в их компа-
нии. 
— Здесь представлены две мо-
дели S-80 для сельскохозяй-
ственной промышленно-
сти, — говорит Никита. — На 
них закреплены тары, необхо-
димые для распрыскивания 
пестицидов.
Также на выставке были пред-
ставлены дрон-доставщик 
и БАС для перевозки воды. 
А в будущем планируется соз-
дание БПЛА-перевозчиков.
— Сейчас часть запчастей им-
портная, однако их производ-
ство уже почти налажено, 
и к октябрю этого года мы пла-
нируем заменить детали на от-
ечественные, — говорит Ни-

кита. — В итоге комплектация 
будет состоять на 90 процен-
тов из российских запчастей.
В Москве развитием и разра-
боткой БАС занимаются в од-

ном из павильонов, располо-
женных в особой экономиче-
ской зоне «Технополис «Мо-
сква» — в индустриальном 
парке «Руднево». 

По словам заместителя мэра 
Москвы по экономической 
политике и имущественно-зе-
мельным отношениям Влади-
мира Ефимова, открытие этой 

площадки стало 
одним из главных 
событий для столи-
цы в 2023 году.
Сейчас в индустри-
альном парке «Руд-
нево» работает Фе-
деральный центр 
(ФЦ) беспилотных 
авиационных си-
стем. Он был от-
крыт по поруче-
нию президента 
России Владимира 
Путина. 

— В ФЦ БАС сегодня входят 
12 резидентов. Мы создаем им 
максимально комфортные ус-
ловия для работы. Так, в этом 
году в одном из корпусов от-

крылся первый в России 
Центр коллективного пользо-
вания для производства бес-
пилотных авиационных си-
стем, который будет обеспе-
чен всем необходимым обо-
рудованием, — рассказал 
руководитель Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики города Мо-
сквы Владислав Овчин-
ский. — Также создается лабо-
раторно-исследовательский 
центр для проведения всех 
видов стендовых испытаний 
техники БАС и летно-испыта-
тельный комплекс.
Как сообщает Владимир Ефи-
мов, за последние пять лет 
в Москве более чем в четыре 
раза увеличилось производ-
ство беспилотников различ-
ного назначения.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Вчера прошла 
научно-практи-
ческая конфе-
ренция «Разум-
ные от народа», 
посвященная 
беспилотным 
авиационным 
системам (БАС). 
Участники обсу-
дили развитие 
отрасли.

Создан благоприятный 
инвестиционный климат
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале рассказал 
о привлечении инвестиций 
в экономику города.

По итогам прошлого года ин-
вестиции в экономику Москвы 
составили около 6,8 триллио-
на рублей.
— Это больше на 3,8 процента 
в сопоставимых ценах, чем 
в 2022 году, — отметил мэр.
Сергей Собянин рассказал, 
что наибольшая доля инве-
стиций от общего объема — 
33,4 процента — была на-
правлена в машины и обору-
дование. 
— Еще 28,2 процента — в стро-
ительство нежилых зданий, 
сооружений и в благоустрой-
ство земель. В исследования, 
разработки и инновации вло-
жено 16,5 процента, в возведе-
ние жилых зданий и помеще-

ний — 18,8 процента, — сооб-
щил Сергей Собянин.
Для стабильного развития 
экономики в столице и благо-
приятного инвестиционного 
климата для бизнеса созда-
ны самые привлекательные 
условия.
— Промышленные предприя-
тия могут воспользоваться 
льготной арендой земли 
и льготными кредитами. Так-

же привлечению инвестиций 
способствует городская про-
грамма стимулирования соз-
дания мест приложения тру-
да, — поделился глава города.
В частности, льготная про-
грамма аренды земли помога-
ет открывать новые производ-
ства. В декабре прошлого года 
земельный участок под строи-
тельство производства по 
ставке один рубль в год полу-
чил уже 25-й инвестор. В це-
лом за пять лет в столице поя-
вится свыше 590 тысяч ква-
дратных метров недвижимо-
сти для предприятий. Город 
получит около 10 тысяч рабо-
чих мест. Подробнее о мерах 
поддержки можно узнать на 
Инвестпортале Москвы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Помощь столичным 
экспортерам

Контроль должен 
быть постоянным

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергуни-
на (на фото) рассказала 
о развитии деловых отноше-
ний с Вьетнамом 
и Малайзией. 

Москва расширяет 
проект по присут-
ствию амбассадо-
ров городского 
бизнес-сообще-
ства в дружествен-
ных государствах. 
Этой весной программа охва-
тит еще две страны. 
— Объем несырьевого экс-
порта в Малайзию в прошлом 
году вырос почти вдвое. Мас-
штабирование программы 
сделает сотрудничество с этой 
страной еще эффективнее, — 
отметила Наталья Сергунина. 
Амбассадорами становятся 
специалисты из России, кото-
рые длительное время живут 

в определенной стране и вы-
страивают связи с местным 
бизнесом. Они помогают мо-
сковским экспортерам искать 

партнеров и выхо-
дить на новые 
рынки.
— При поддержке 
амбассадоров сто-
личные компании 
уже заключили экс-
портные контрак-
ты на сумму около 
300 миллионов 

руб лей, — уточнила заммэра.
Например, они начали по-
ставлять в Индию симуляторы 
для подготовки медперсонала 
и тренажеры для обучения ма-
шинистов метро. В Египте 
востребованы турникеты, ос-
нащенные электронными 
датчиками прохода, и торго-
вое оборудование.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото) 
принял участие в ежегодном 
расширенном заседании 
коллегии МВД РФ. 

Глава государства попросил 
сотрудников ведомства уде-
лить особое внимание обеспе-
чению общественного поряд-
ка, борьбе с экстре-
мизмом и пресече-
нию незаконной 
миграции и орга-
низованной пре-
ступности.
— Имея в виду, что 
такие группиров-
ки, а иногда речь 
идет о настоящих 
криминальных синдикатах, 
часто носят трансграничный 
характер, действуют рука об 
руку с зарубежными спец-
службами, эмиссарами меж-
дународных радикальных, 
экстремистских структур. Та-
кие криминальные сообще-
ства завязаны на торговлю 
людьми, незаконный оборот 
оружия, финансовые и ки-
берпреступления, наркотра-
фик, — заявил Путин.
Одной из ключевых задач он 
назвал укрепление координа-
ции всех спецслужб. А говоря 
про расследование теракта, 
произошедшего 22 марта, Пу-
тин подчеркнул, что важно 
установить не только непо-
средственных исполнителей, 
но и всех заказчиков.
— И вот что в этой связи хотел 
бы сказать: те, кто применяет 
это оружие, а это оружие, ко-
торое применяется против 
России, это очевидно сегодня, 
должны понимать, что оно 
обоюдоострое, — сказал он.
В своем выступлении глава го-
сударства отметил, что ана-
лиз ситуации должен быть 
предельно профессиональ-
ным и объективным.

— Это важно прежде всего для 
того, чтобы вывести на новый 
уровень обеспечение право-
порядка и безопасности в ме-
стах массового пребывания 
людей, на спортивных соору-
жениях, транспорте, в торго-
во-развлекательных центрах, 
школах, больницах, вузах, те-
атрах и так далее. Все эти объ-

екты должны быть 
под постоянным 
контролем, — ска-
зал президент.
Он отметил, что 
использовать не-
давние трагиче-
ские события для 
провоцирования 
национальной роз-

ни недопустимо.
— Уже говорил, что нам нуж-
но глубоко, кардинально об-
новить подходы к миграцион-
ной политике. <…> Прежде 
всего нужно обеспечить инте-
ресы и безопасность государ-
ства и общества, сберечь, со-
хранить межэтническое 
и межрелигиозное согласие, 
нашу культурную, языковую 
самобытность, все то, что яв-
ляется силой России, — за-
явил президент.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Городские службы промывают дороги и тротуары специальным шампунем, сообщил 
заммэра Москвы по вопросам жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства 
Петр Бирюков. Так удаляют сложные загрязнения, которые обычной водой не смыть.
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Технологии ускоряют работу
Инженеры разрабатывают гражданские беспилотники 
для использования в разных отраслях хозяйства

МИНИАУКЦИОНОВ ПРОВЕЛИ НА ПОРТАЛЕ 
ПОСТАВЩИКОВ С 2017 ГОДА. СНИЖЕНИЕ 
НАЧАЛЬНЫХ ЦЕН В ХОДЕ ЗАКУПОК ПОЗВО
ЛИЛО СЭКОНОМИТЬ ПОЧТИ 28 МИЛЛИАР
ДОВ РУБЛЕЙ БЮДЖЕТНЫХ СРЕДСТВ.

ЦИФРА ДНЯ

1 100 000

СЕРГЕЙ СКОМОРОХОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА МТПП 
ПО РАЗВИТИЮ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
В АГРОПРОМЫШЛЕННОМ КОМПЛЕКСЕ

БАС стали хорошим рабочим 
инструментом в различных 
сферах промышленности. Од-
но из преимуществ дронов — 
способность работать ночью. 
В сельском хозяйстве ни одна 
наземная техника не может 
функционировать в полной 
мере в темное время суток. 
Кроме того, дроны упрощают 
задачу по обработке участков, 
некоторые используют БАС 
для посевов. Но у дронов есть 
и минусы: разряжаемость, 
сбой систем и отсутствие регу-
ляции наполненности баков. 
Дроны стали рабочей лошад-
кой, но они не смогут полно-
ценно заменить человека.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Импортные 
детали дронов 
заменят 
отечественными
уже этой осенью 

2 апреля. Инженер-механик Никита Остряков показывает модель дрона S-120, предназначенного для перевозки грузов до 50 килограммов. К нему можно прикрепить 
дополнительные винты, чтобы увеличить грузоподъемность до 200 килограммов. Фото: Наталья Феоктистова

МЭР МОСКВЫ ОСМОТРЕЛ 
СТАНЦИЮ МЕТРО ➔ СТР. 2

Беспилотные авиацион-
ные системы используют 
не только в военных, 
но и в гражданских целях. 
Так, например, БАС приме-
няются в логистике, сель-
ском хозяйстве и промыш-
ленности. Часто дроны 
используют картографы 
и геодезисты для изуче-
ния тех или иных террито-
рий. В золотодобываю-
щей промышленности 
беспилотники экономят 
время и силы сотрудников 
на просмотр рудников, 
а продвинутые модели 
дронов показывают объе-
мы драгоценного металла 
на объектах.

справка

Ежедневный деловой выпуск

городские события и репортажи

Итоги Всероссийской олимпиады 
школьников. Представители нашего 
города вновь показали высокие 
результаты ➔ СТР. 3

острая тема

Израиль теряет доверие Запада 
и идет на обострение отношений 
с Ираном. Арабский мир, Россия 
и Китай наращивают влияние ➔ СТР. 6

персона

Дмитрий Бакин, писатель, который 
не любил быть в центре внимания. 
Телевидение «ВМ» представляет 
передачу о нем ➔ СТР. 7
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Продавец устраняет 
последствия атак
Специальный корреспондент «ВМ» Алек-
сандр Зосимов приступил к работе на тер-
ритории Донецкой Народной Республики. 
Читайте на страницах «Вечерней Москвы» 
репортажи из зоны проведения спецопера-
ции, интервью с отличившимися бойцами 
и командирами, а также представителями 
местных властей. Сегодня он пообщался 
с волонтером Донецкого регионального 
отделения Всероссийского студенческого 
корпуса спасателей Игорем Цуприком. До-
броволец работает продавцом, а в осталь-
ное время помогает устранять последствия 

обстрелов в городе, рискуя 
собственной жизнью. ➔ СТР. 4

ОТ НАШЕГО 
СПЕЦИАЛЬНОГО 
КОРРЕСПОНДЕНТА

ОТ НА
СПЕЦ
КОРР

важно
Владимир Путин отме-
тил, что подразделения 
органов внутренних дел 
на сегодняшний день 
сформированы во всех 
новых субъектах России. 
Он подчеркнул, что там 
сотрудники ведомства 
вынуждены бороться 
не только с криминалом, 
но и с диверсионными 
группами противника.
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Курсы помогут 
начинающим 
специалистам
В апреле «Техноград» 
на ВДНХ проведет для мо-
сквичей семь бесплатных он-
лайн-курсов по личному раз-
витию. 

Курсы подойдут тем, кто хочет 
улучшить свои профессио-
нальные навыки, и тем, кто 
планирует освоить новую спе-
циальность. На занятиях мож-
но будет узнать, как построить 
карьеру в ИТ-сфере, улучшить 
продажи и собрать эффектив-
ную команду. Расскажут также 
о помогающих профессиях 
и правилах поведения на дело-
вых мероприятиях.
— Чтобы быть хорошим спе-
циалистом, необходимо под-
креплять свои профессиональ-
ные компетенции гибкими 
навыками. Такими как умение 
грамотно распоряжаться вре-
менем, креативно мыслить 
и выступать на публике. Спрос 
на специалистов, обладающих 
этими качествами, в столице 
очень высок. И востребован-
ность обучающих программ, 
помогающих освоить софт-
навыки, растет с каждым го-
дом. С 2020 года в «Техногра-
де» провели более 1,3 тысячи 
таких занятий. На них побыва-
ли свыше 130 тысяч чело-
век, — рассказала глава сто-
личного Департамента пред-
принимательства и инноваци-
онного развития Кристина 
Кострома.
Для каждого цикла занятий 
предусмотрено 3–4 вебина-
ра. На каждый курс потребу-
ется предварительная реги-
страция. 
Лекции проведут эксперты 
в области продаж, маркетин-
га, карьерные консультанты, 
юристы, психологи и другие 
специалисты.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Меры поддержки способствуют 
развитию предпринимательства

Столицу признали самым 
комфортным для жизни городом

Число субъектов малого 
и среднего бизнеса в Москве 
увеличилось на 6,3 процента. 
Вчера об этом сообщил заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам экономической поли-
тики и имущественно-зе-
мельных отноше-
ний Владимир 
Ефимов (на фото).

По данным на март 
2024 года, в Мо-
скве зарегистриро-
вано 908 тысяч 
субъектов малого 
и среднего пред-
принимательства (МСП). 
— В Москве создан благопри-
ятный климат для работы 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства за счет 
масштабной системы льгот 
и мер поддержки в различных 
отраслях столичной экономи-
ки. Наиболее активно разви-
вается индивидуальное пред-
принимательство: за год число 
таких субъектов выросло на 
11 процентов и к началу марта 
2024 года превысило 427 ты-
сяч, — сказал Ефимов. 

По информации Комплекса 
экономической политики 
и имущественно-земельных 
отношений, 293 тысячи субъ-
ектов малого и среднего биз-
неса заняты в торговле. Более 
12 процентов (112,5 тысячи 

субъектов МСП) 
работает в профес-
сиональной, науч-
ной и технической 
сфере. Без малого 
10 процентов 
(86,1 тысячи) — 
в строительстве. 
Наибольший при-
рост демонстриру-

ет сфера образования — 
за год в ней стало на 13,3 про-
цента больше субъектов 
МСП. В торговле их число 
увеличилось почти на 10 про-
центов. 
Московский бизнес может по-
лучить поддержку в рамках 
нацпроекта «Малое и среднее 
предпринимательство и под-
держка индивидуальной 
предпринимательской ини-
циативы». 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Москва признана самым бла-
гоприятным для жизни мега-
полисом нашей страны. 
Об этом говорят результаты 
расчета индекса качества го-
родской среды за прошлый 
год. Итоги подвели в Мини-
стерстве строительства и жи-
лищно-коммунального хо-
зяйства России.

Индекс качества городской 
среды основан на данных, 
предоставленных субъектами 
страны, министерствами вну-
тренних дел и культуры, Рос-
потребнадзором, Росстатом 
и институтом развития «Дом.
РФ». Расчеты провели для 
1117 городов, из них 759 во-
шли в список наиболее благо-
приятных для проживания. 
Среди городов-миллионни-
ков, помимо Москвы, высо-
кую оценку получили Санкт-
Петербург, Нижний Новго-
род, Казань и Краснодар.
— Индекс качества городской 
среды — это не соревнования 

городов, а эффективный ин-
струмент определения прио-
ритетов их развития, — ска-
зал заместитель председателя 
правительства РФ Марат Хус-
нуллин. — Он помогает по-
нять, какие первоочередные 
меры нужно принять для ре-
шения проблем, какие сферы 
нужно активнее развивать, 
чтобы улучшить качество го-
родской среды и в итоге повы-
сить уровень жизни людей.
Индекс рассчитывают по 
36 индикаторам, которые ха-
рактеризуют качество жилья, 
общественно-деловых и соци-
ально-досуговых объектов, 
зеленых территорий и набе-
режных, уличной инфра-
структуры и городских про-
странств. Эксперты оценива-
ют безопасность, комфорт, 
экологичность, идентичность 
и разнообразие, современ-
ность среды и эффективность 
органов власти.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Более 33 тысяч москов-
ских пар связали себя уза-
ми брака летом 2023 года. 
Около половины из них — 
в дворцах бракосочета-
ния. Чаще всего молодо-
жены выбирали Дворец 
бракосочетания № 1 — 
здесь прошло почти 
3000 свадеб. Во Дворце 
бракосочетания № 4 поже-
нились более 2,5 тысячи 
пар. Кутузовский и Шипи-
ловский дворцы брако-
сочетания выбрали 
по 1,5 тысячи пар молодо-
женов. Около 600 пар про-
шлым летом сыграли 
свадьбы в башне «ОКО». 

справка

Прогнозируется, что намо-
мент открытия станции 
«Народное Ополчение» ее 
пассажиропоток будет со-
ставлять около 16тысяч 
человек в сутки. Станция 
улучшит транспортное об-
служивание жителей Хо-
рошево-Мневников. Они 
смогут быстрее добирать-
ся как до «Москвы-Сити», 
так и до западных районов 
города. Так, путь до стан-
ции «Строгино» сократится 
в 3,5 раза.

кстати

Правительство Москвы при-
ступило к строительству одно-
го из самых больших участков 
метрополитена — Рублево-
Архангельской линии. Ее об-
щая протяженность составит 
18,5 километра. По словам 
Сергея Собянина, линия раз-
грузит Новорижское шоссе. 
— Важная и достаточно не-
простая стройка, которую ре-
ализуем в несколько эта-
пов, — подчеркнул он.

Удобная пересадка
В составе линии сейчас стро-
ится станция «Народное 
Ополчение», с нее можно бу-
дет сделать пересадку на 
Большую кольцевую линию. 
— Станция метро «Народное 
Ополчение» готова на треть, — 
сообщил мэр. — Строящаяся 
станция расположена вдоль 
улицы Демьяна Бедного на пе-
ресечении с проспектом Мар-
шала Жукова. Здесь заплани-
рованы два подземных вести-
бюля с выходами на обе сторо-
ны улицы и проспекта. Для 
маломобильных пассажиров 
установят лифты.
Глава города также рассказал, 
что главным элементом архи-
тектурного оформления стан-
ции станут два ряда ярко осве-

щенных колонн сложной фор-
мы, плавно переходящих 
в своды.
— Также на Рублево-Архан-
гельской линии строятся 
станции «Звенигородская» 
и «Бульвар Генерала Карбы-
шева». Уже закончили проход-
ку перегонных тоннелей меж-
ду станциями «Звенигород-
ская» и «Народное Ополче-
ние». В планах — начало 
проходки тоннелей дальше, 
до «Бульвара Генерала Карбы-
шева», — поделился мэр.
С открытием всей Рублево-
Архангельской линии новые 
удобные маршруты смогут 
выбирать около 800 тысяч мо-
сквичей.

Продукты на любой вкус
Зимние ярмарки выходного 
дня с февраля посетили пол-
миллиона человек. 
— Торговые площадки нового 
формата очень понравились 
горожанам. Они удобно рас-
положены рядом с жилыми 
домами и остановками город-
ского транспорта, — отметил 
Сергей Собянин.
В целом с момента открытия 
ярмарок на них было продано 
240 тонн продуктов. Наиболь-
шей популярностью пользу-
ются фрукты и овощи, мясная 
продукция и рыба.
— Сегодня в Москве работают 
26 ярмарок выходного дня 
круглогодичного формата. 

В конце апреля откроются 
традиционные сезонные яр-
марки выходного дня — еще 
порядка 30 площадок, — по-
делился мэр.

Преображение 
набережной
В этом году специалисты при-
ступят к благоустройству Ка-
дашевской набережной. 
— Это одно из красивейших 
мест в центре Москвы. Набе-
режная получила такое назва-
ние потому, что некогда здесь 
изготавливали бочки — ка-
ди, — рассказал мэр в своем 
блоге.
Задача благоустройства — со-
хранить этот уникальный па-

мятник градостроительства 
XVIII века, добавив ему ком-
форта и функциональности.
— Перво-наперво проложим 
дополнительно более 100 ме-
тров водосточной сети и уста-
новим новые дождеприемни-
ки. В рамках проекта «Чистое 
небо» более 2,3 километра 
кабелей уберем под землю, ос-
вободив небо от паутины про-
водов, — сообщил Сергей Со-
бянин.
Для комфорта пешеходов рас-
ширят тротуары, дорога вдоль 
воды станет прогулочной тер-
риторией. На проезжей части 
уложат асфальт.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Создаем новые 
транспортные маршруты
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин осмо-
трел ход строи-
тельства стан-
ции «Народное 
Ополчение» 
Рублево-Архан-
гельской линии 
метро, расска-
зал о ярмарках 
выходного дня 
и сделал ряд 
пуб ликаций.

день мэра

День России стал  популярной датой 
для проведения свадебной церемонии
В Москве открыт прием заяв-
лений на регистрацию брака 
в День России, 12 июня. Вче-
ра об этом рассказала заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам социального разви-
тия Анастасия Ракова.

Торжественные церемонии 
пройдут в нескольких дворцах 
бракосочетания, а также на 
площадках для выездных ре-
гистраций в рамках проекта 
«Новые адреса счастья».
— 12 июня — это не только 
праздничный, но и выходной 
день. Московские молодоже-
ны пользуются возможностью 
и подают много заявлений 
именно на эту дату. Поэтому 
мы открываем около 150 до-
полнительных слотов времени 
для регистрации брака в День 
России, — рассказала Анаста-
сия Ракова. — В этот праздник 
будут работать дворцы брако-
сочетания № 1, 4 и Кутузов-
ский. Кроме того, мы открыли 
дополнительные слоты для за-
писи на регистрацию брака на 
площадках проекта мэра Мо-
сквы «Новые адреса счастья» 
в ресторане «Романтик», зда-
нии Северного речного вокза-
ла, Доме торжеств «Сафиса». 
В этот день сотрудники мо-
сковских дворцов бракосоче-
тания поздравят молодоженов 
не только с созданием семьи, 
но и с государственным празд-
ником.
Также зарегистрировать брак 
12 июня можно будет на таких 
популярных выездных пло-
щадках столицы, как особня-
ки Спиридонова и «Роял». 
Кстати, наибольшее количе-
ство браков — более 250 — за-
регистрировали в День Рос-
сии в 2010 году. В 2021 году 
церемонию бракосочетания 
в этот день провели для свыше 
200 пар. 

В этом году максимальное ко-
личество заявлений на реги-
страцию брака было подано 
на красивую дату 24.04.2024. 
Второй самой востребован-
ной датой стало 24 августа 
2024 года. Третьим по числу 
поданных заявлений стало 
8 августа 2024 года. Молодо-
жены, выбирая дату для свое-
го бракосочетания, обычно 
ориентируются на сезон, важ-
ные события в своей жизни, 
красивое сочетание цифр или 
праздники.
Для проведения торжествен-
ных церемоний в Москве до-
ступно более 50 площадок, 
среди которых есть не только 
дворцы бракосочетания, но 
и музеи, станции метро, усадь-
бы, рестораны. Подобрать иде-
альную поможет сервис «Наша 
свадьба» на портале mos.ru. 

Это подробный гид по местам 
проведения церемоний брако-
сочетания в Москве. С помо-
щью фильтров можно задать 
необходимые параметры: на-
пример, вид площадки, стиль 
интерьера и другие особенно-
сти, а также указать желаемую 
дату регистрации, ближай-
шую станцию метро, макси-
мальное количество гостей 
и многое другое. На страницах 
площадок есть подробное их 
описание и контактные теле-
фоны. 
Подать заявление на торже-
ственную регистрацию брака 
можно не только на портале 
Государственных услуг или на 
mos.ru, но и во дворцах брако-
сочетания. Госпошлина соста-
вит 350 рублей.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

22 апреля 2023 года. Сергей и Виктория Половник выбрали для проведения церемонии 
бракосочетания площадку на причале «Украина». Фото: Анна Малакмадзе

Взаимодействие властей и бизнеса позволяет 
эффективно совершенствовать нормативную базу

Жителей пригласили принять участие 
в традиционных сезонных велофестивалях

Вчера министр правительства 
Москвы, глава Департамента 
экономической политики 
и развития Мария Багреева 
провела первое заседание 
экспертного совета по оценке 
правового регулирования 
экономики столицы.

Нормативно-правовое регу-
лирование — одно из важных 
направлений формирования 
благоприятной среды для ве-
дения бизнеса, инновацион-
ной деятельности и инвести-
ций в городе. 
— В прошлом году мы пере-
смотрели процедуру оценки 
регуляторного воздействия 
нормативных правовых актов 
в столице: расширили сферу 
ее применения, включили 
в экспертную работу бизнес 
и органы исполнительной 

власти Москвы, создали ин-
формационную инфраструк-
туру для взаимодействия с ни-
ми, — сообщила Мария Багре-
ева. — В результате в 2023 го-
ду была проведена экспертная 
оценка 50 нормативных пра-
вовых актов из 10 отраслей 
экономики. 
Одним из важных шагов пере-
запуска системы стало актив-
ное участие в процедуре биз-
неса и органов исполнитель-
ной власти города. Так, создан 
экспертный совет по оценке 
правового регулирования 
экономики с участием пред-
ставителей деловых объеди-
нений Москвы, профильных 
департаментов и комитетов 
столицы, разработаны новые 
сервисы получения обратной 
связи, проведены обучающие 
мероприятия и публичные 

консультации с участием 
предпринимателей и москов-
ских ведомств.
По словам Марии Багреевой, 
в прошлом году от бизнеса по-
ступило более 200 предложе-
ний по корректировке право-
вого регулирования. Более 
60 процентов поступивших 
предложений было учтено 
при проведении оценки нор-
мативных правовых актов го-
рода. 
— Экономический эффект 
для столичного бизнеса от 
оптимизации правового ре-
гулирования в Москве, про-
веденной по итогам работы 
в 2023 году, составит около 
300 миллионов рублей еже-
годно, — привела данные Ма-
рия Багреева.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Первый в этом году велофе-
стиваль пройдет в Москве 
18 мая. Вчера об этом сообщи-
ли в столичном Департаменте 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфраструк-
туры. 

Всего в этом году в Москве 
пройдут три велофестиваля. 
Первый — весенний — 18 мая, 
второй — ночной — 6 июля, 
осенний велофестиваль про-
ведут 14 сентября. 
— Вас ждут необычные кон-
цепции, живописные марш-
руты, яркие мероприятия 
и множество единомышлен-
ников различных возрас-
тов, — пообещали в Дептран-
се Москвы. 
Регистрация на первый в этом 
году велофестиваль скоро от-
кроется. Он пройдет в тради-

ционном формате — с меро-
приятиями на старте и фини-
ше, с велопрогулкой. 
— Мы знаем, как жители сто-
лицы любят велосипеды, 
и поддерживаем развитие ве-
лодвижения по поручению 
мэра Москвы Сергея Собяни-
на. В 2024 году проведем три 
велофестиваля — приходите 
с друзьями и близкими, — ска-
зал заместитель мэра Москвы, 
руководитель Департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсутов. 
Принять участие в велофе-
стивале и велопробеге мож-
но как на своем велосипеде, 
так и на арендованном. На-
помним, что 26 марта в Мо-
скве стартовал сезон вело-
проката. В этом году жителям 
и гостям столицы доступно 

более 11 тысяч велосипедов, 
в том числе электровелосипе-
дов версии 2.0 — в этом году 
их будет на три тысячи боль-
ше. Для обновленных элек-
тровелосипедов не требуют-
ся специальные станции — 
начать и завершить поездку 
можно на любой городской 
парковке для самокатов и ве-
лосипедов. 
Кстати, временных велополос 
в городе станет больше, как 
и велопарковок. 
В прошлом году москвичи со-
вершили на прокатных вело-
сипедах более 880 тысяч поез-
док. В среднем сервисом поль-
зовались 12 тысяч раз в сутки. 
Для сравнения: в 2015 году 
прокатные велосипеды брали 
около трех тысяч раз в сутки. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru
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2 апреля. Руководитель столичного Департамента строительства Рафик Загрутдинов (второй справа) показывает мэру Москвы Сергею Собянину (справа), как идет 
строительство станции «Народное Ополчение» Рублево-Архангельской линии метро. В настоящее время работы выполнены на треть
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Конкурс определит 
лучших продавцов
Стали известны финалисты 
городского конкурса «Мо-
сковские мастера» по про-
фессии «продавец». Об этом 
вчера сообщили в столичном 
Департаменте торговли 
и  услуг.

Отборочные этапы конкурса 
профессионального мастер-
ства для продавцов прошли во 
всех округах Москвы. В них 
приняли участие 80 специа-
листов, из которых выбрали 
11 финалистов. Именно им 
теперь предстоит побороться 
за победу в четырех номина-
циях: «Лучшее знание законо-
дательства Российской Феде-
рации и Москвы, регламенти-
рующего торговую деятель-
ность», «Лучшая система 
информирования покупате-
лей», «Лучшее знание катего-
рии товаров» и «Приз зритель-
ских симпатий».
Финал пройдет 23 апреля. 
Профмастерство конкурсан-
тов оценит жюри, в состав ко-
торого войдут представители 
Департамента торговли и ус-
луг Москвы, а также Профсо-
юза работников торговли, об-
щественного питания и по-
требкооперации Москвы. 
Участники выполнят четыре 
задания, за каждое из кото-
рых смогут заработать макси-
мум пять баллов.
— Среди ключевых задач кон-
курса — повышение уровня 
обслуживания покупателей, 
поэтому одно из заданий будет 
посвящено этике делового об-
щения, — рассказали в оргко-
митете. — Финалистам пред-
стоит показать свое мастер-
ство, в том числе в разрешении 
конфликтных ситуаций.
Жюри также оценит профес-
сиональные знания конкур-
сантов, нестандартный под-
ход к оборудованию торговых 
секций и соблюдение сани-
тарных норм.
Городской конкурс «Москов-
ские мастера» в этом году про-
ходит в 27-й раз. Традиционно 

в нем участвуют представите-
ли 40 самых востребованных 
профессий столицы: спасате-
ли, пожарные, инженеры, во-
дители, машинисты, библио-
текари, повара, слесари, тока-
ри, медсестры, экскурсоводы 
и многие другие. Список спе-
циальностей неизменно рас-
тет. Так, в этом году впервые 
пройдут соревнования по та-
ким профессиям, как прие-
мосдатчик груза и багажа, пе-
дагог дошкольного образова-
ния и специалист по предо-
ставлению услуг.
Соревнования, как правило, 
проходят в несколько этапов. 
Сначала организации города 
сами выбирают лучших со-
трудников, которые затем 
участвуют в окружных или от-
раслевых конкурсах. Финали-
сты встречаются на заключи-
тельном этапе. Победители 
и призеры получают денеж-
ные гранты от правительства 
города: 300 тысяч рублей 
за первое место, 200 тысяч — 
за второе и 150 тысяч — 
за третье. Каждый год награж-
дают более 120 человек. Кро-
ме того, обладатели первых 
мест получают почетное зва-
ние «Московский мастер».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Атмосфера художественного 
музея дарит вдохновение
В проекте «Московское дол-
голетие» задействовано 
больше 1,3 тысячи столич-
ных организаций. Среди 
них — музеи, кинотеатры 
и другие площадки. Вчера 
«ВМ» узнала, какие занятия 
для участников проекта про-
водят в Музее В. А. Тропи-
нина.

Уроки акварельной живописи 
в знаменитом столичном му-
зее проходят уже не первый 
год. Здесь под руководством 
члена Союза художников Рос-
сии, заслуженного работника 
культуры Российской Федера-
ции Владимира Николаевича 
Богачева москвичи старшего 
возраста постигают азы худо-
жественного искусства. 
Третий год занятия посещает 
москвичка Марина Казанцева.
— С выходом на пенсию у ме-
ня появилось желание рисо-
вать. Раньше никогда этим не 
занималась, работа и семья 
были всей моей жизнью, а те-
перь появилось свободное 

время, чтобы заняться чем-то 
для души, — поделилась она.
По словам Марины Генна-
дьевны, в проекте «Москов-
ское долголетие» она уже пять 
лет. За это время попробовала 
себя в разных направлениях, 
но ближе всего оказалась 
 живопись.
— Когда я узнала о занятиях 
в Музее Тропинина, сразу ре-
шила записаться, — рассказа-
ла она. — Здесь особая атмо-
сфера, находишься в окруже-
нии прекрасных картин — это 
вдохновляет самой создавать 
шедевры.
Понравился москвичке и стиль 
преподавания. Занятия ведет 
профессиональный художник, 
который не просто учит рисо-
вать, а влюбляет участников 
в живопись. 
— В основном мы рисуем пей-
зажи и натюрморты. Недав-
няя моя работа — тюльпаны 
в вазе, — рассказала Марина 
Геннадьевна. 
Участники «Московского дол-
голетия» также могут посе-

щать ведущие вузы столицы. 
В этом семестре для пенсио-
неров открыли двери 20 обра-
зовательных учреждений. 
Например, в одном из старей-
ших художественных уни-
верситетов страны, РГХПУ 
им. С. Г. Строганова москви-
чи осваивают азы живопи-
си. В МГУ им. М. В. Ломоно-
сова — изучают историю 
и философию, а в РГАУ-МСХА 
им. К. А. Тимирязева — гото-
вятся к дачному сезону.
На киностудии «Союзмульт-
фильм» участники проекта 
знакомятся с этапами созда-
ния мультипликационных 
фильмов — от написания сце-
нария до озвучки персонажей.
Кроме того, для горожан сере-
бряного возраста, которые 
хотят делиться личным и про-
фессиональным опытом, 
в столице работают 120 цен-
тров московского долголетия. 
В них создано свыше пяти ты-
сяч клубов по интересам.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

28 марта. Участница проекта «Московское долголетие» Марина Казанцева на уроке акварельной 
живописи в Музее В. А. Тропинина

Летнее тепло посетило столицу ненадолго, 
скоро ожидаются ночные заморозки

Детские игровые площадки познакомят 
малышей с достижениями отечественной науки

Апрель начался с рекордного 
тепла. Температуры, которые 
вчера показывали столбики 
термометров, можно назвать 
скорее летними, чем апрель-
скими. 

В полдень 1 апреля на метео-
станции ВДНХ зафиксирова-
ли температуру +20,3 граду-
са. Обновлен абсолютный 
максимум дня, который со-
ставлял +17,8. Побит суточ-
ный рекорд максималь-
ной температуры воздуха 
и для 2 апреля. Раньше он со-
ставлял +17,4 градуса. Такая 
температура воздуха была 
в Москве в 1951 году. Вчера же 
термометры показывали не-
прилично высокие цифры: 
+21...+23 градуса. 
Однако с четверга температу-
ра начнет понижаться, в ночь 
на пятницу и вовсе прогнози-
руют заморозки, возможен 
мокрый снег. 

По данным Гидрометцен-
тра РФ, 4 апреля будет облач-
но. Ночью местами неболь-
шой дождь, температура 
+5...+7 градусов, по области 
+3...+8. Днем местами не-
большие осадки, температура 
+ 7...+9. Ветер северо-запад-
ный, 6–11 метров в секунду. 
В пятницу ночью температура 
–3...+2 градуса, днем +3...+8. 
В субботу облачно с проясне-
ниями. Также местами не-
большие осадки. Tемпература 
ночью –4...+1, днем +6...+11. 
— Мы полагаем, что темпера-
тура в пятницу и субботу не 
просто вернется к норме, а бу-
дет чуть ниже, — говорит глав-
ный специалист информаци-
онного агентства «Метео -
новости» Татьяна Поздняко-
ва. — Всплеск летнего тепла 
оказался кратковременным, 
но приятным. 
Специалист отмечает, что 
снег благодаря такому подар-

ку природы в Москве уже поч-
ти полностью сошел. 
— Но это не значит, что его 
в Подмосковье нет совсем: 
снег лежит в лесах,  парках, 
в оврагах, и даже на дачных 
участках — в местах, куда не 
проникают солнечные лу-
чи, — уточнила Позднякова. 
По словам метеоролога, те-
плая, сухая, а главное — сол-
нечная погода создала под-
ходящие условия для перво-
цветов. 
— Температура поверхности 
земли даже в утренние часы 
составляла 10–12 градусов, — 
сообщила Татьяна Поздняко-
ва. — И пригорки окрасились 
желтым цветом  мать-и-
мачехи. А вот зеленая трава 
не спешит украсить апрель. 
Для этого нужны дожди. Верх-
ний слой почвы начал испы-
тывать недостаток  влаги.
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

В районах Богородское, 
 Ивановское и Новокосино 
появятся три тематические 
игровые площадки. Вчера 
об этом сообщил префект 
Восточного административ-
ного округа (ВАО) Николай 
Алешин. 

Каждая из площадок будет по-
священа научной тематике — 
в честь проходящего в нашей 
стране десятилетия науки 
и технологий.
— Цель проекта — создание 
во всех регионах тематиче-
ских площадок, где дети смо-
гут знакомиться с достижени-
ями отечественной науки 
и с работой отечественных 
ученых в различных сферах. 
По сути новые площадки — 
это интерактивные музеи под 
открытым небом, которые 
предполагают интерактив-
ный формат изучения наших 

научных достижений, — от-
метил Николай Алешин.
Одна из новых площадок по-
явится на территории Дворца 
творчества детей и молодежи 
«Восточный» и центра мо-
сковского долголетия «Ива-
новское» на Челябинской ули-
це, 5б. Это большое зеленое 
пространство, где не хватало 
досуговой зоны для детей. 
О ее создании просили мно-
гие местные жители. С появ-
лением новой площадки ма-
ленькие москвичи смогут из-
учить морской мир и предста-
вить себя в роли капитана 
большого корабля. 
— В центре планируем разме-
стить игровой комплекс 
в форме корабля с двумя баш-
нями, горкой, канатной сет-
кой, мачтами. Рядом устано-
вим подзорную трубу, качал-
ки на пружине в форме акулы 
и плота. Также здесь появится 

специальный комплекс «Азбу-
ка Морзе», — перечислил пре-
фект ВАО.
В Новокосине на территории 
детского сада-школы № 1591 
на Салтыковской улице обу-
строят площадку на космиче-
скую тематику. Здесь устано-
вят стенд с изображениями 
11 созвездий. А в районе Бого-
родское на Краснобогатыр-
ской улице появится настоя-
щий планетарий. Там разме-
стят аттракционы, имитиру-
ющие подготовку к полету 
в космос. Тема космических 
полетов всегда популярна 
у детей, так что площадки на-
верняка будут пользоваться 
популярностью.
Прежде чем открыть площад-
ки, каждый элемент игровых 
городков специалисты прове-
рят на безопасность.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
r.lebedeva@vm.ru

Водителей самокатов наказали 
за неправильную езду
Вчера сотрудники ГИБДД 
провели профилактический 
рейд по самокатчикам, нару-
шающим Правила дорожно-
го движения.

Старший инспектор дорожно-
патрульной службы ГИБДД 
Центрального администра-
тивного округа капитан поли-
ции Олег Шипилов заступил 
на пост на Новорязанской 
улице, рядом с Казанским вок-
залом, у Каланчевского путе-
провода.
— Здесь всегда оживленное 
движение, так как таксисты 
подвозят пассажиров на пло-
щадь трех вокзалов. А еще 
здесь много точек общепита, 
от которых курьеры забирают 
заказы и развозят их клиен-
там, — рассказывает капитан 
полиции. — Вот как раз курье-
ры и становятся головной бо-
лью для окружающих, так как 
всегда спешат и порой даже 
наезжают на пешеходов. Поэ-
тому мы напоминаем курье-
рам, что нужно внимательно 
ездить по улицам.
Не проходит и пяти минут, как 
на Новорязанскую улицу со 
стороны Ольховской выезжа-
ет самокатчик. При виде со-
трудника полиции в форме он 
снижает скорость. Олег Ши-
пилов останавливает мужчи-
ну, тот представляется Серге-
ем Кудряшевым и удивляется, 

мол, неужели что-то все же 
нарушил?
— Нет, все в порядке, я просто 
вам хотел напомнить, что, пе-
редвигаясь на самокате, вы 
должны быть вниматель-
ны, — предупреждает Олег 
Шипилов.— А если вы хотите 
проехать на другую сторону 
улицы, на пешеходном пере-
ходе нужно слезть с самоката.
После этого он отпускает муж-
чину. Но буквально через не-
сколько минут капитан по-
лиции замечает, как на пеше-
ходном переходе у Каланчев-
ского моста проезжает на 
самокате курьер — у него за 
спиной сумка с логотипом из-
вестной доставки. Полицей-

ский останавливает его, про-
сит предъявить документы.
— Вы нарушили статью КоАП 
РФ «Нарушение Правил до-
рожного движения пешехо-
дом или иным лицом, участву-
ющим в процессе дорожного 
движения»: на пешеходном 
переходе нельзя ездить на са-
мокате, — говорит Шипилов.
Курьер пытается оправдаться, 
что он спешит к клиенту — 
у него строго ограничено вре-
мя, поэтому и не слез. Но 
страж порядка непреклонен 
и составляет административ-
ный протокол. Теперь нару-
шителю придется заплатить 
800 рублей штрафа. 
Еще с несколькими самокат-
чиками капитан проводит 
профилактические беседы. 
Затем Шипилов обходит Ка-
занский вокзал, у Комсомоль-
ской площади находит три 
брошенных электросамоката.
— Это тоже нарушение. Само-
каты должны быть припарко-
ваны в специально отведен-
ных местах, — говорит капи-
тан и фотографирует их.
Теперь полицейские устано-
вят по номерам на самокатах, 
кто последний пользовался 
ими, составят администра-
тивные протоколы. Наруши-
телям будет грозить штраф — 
500 рублей.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

2 апреля. Инспектор дорожно-патрульной службы ГИБДД по ЦАО капитан полиции Олег 
Шипилов проводит профилактическую беседу с водителем самоката. Фото: Андрей Объедков

В этом году в финальном эта-
пе Всероссийской олимпиады 
школьников участвуют более 
2000 москвичей. Итоговые со-
ревнования по 24 предметам 
проходят с 18 марта по 3 мая 
на площадках 13 субъектов 

Российской Федерации и фе-
деральной территории «Си-
риус».
— На протяжении трех лет 
в финал олимпиады выходят 
более 2000 москвичей — это 
около 40 процентов всех 
участников этого этапа. 
В прошлом сезоне сто личная 
команда завоевала 1391 ди-
плом. Награды получили уче-
ники 219 школ, — отметили 
в Департаменте образования 
и науки Москвы.
В ведомстве уточнили, что ди-
пломы победителей и призе-
ров дают их обладателям пра-
во в течение четырех лет по-
ступить без экзаменов в лю-
бой российский вуз или 
100 баллов на ЕГЭ по про-
фильному предмету. Москва 
также поощряет школьников 
денежными призами.
Диплом призера олимпиады 
по физике завоевал в этом го-
ду ученик 11-го класса лицея 

«Вторая школа» Виталий Лит-
винцев. Он участвовал в со-
стязании третий год подряд. 
— В первый раз попробовал 
в 9-м классе, но в финал не 
прошел. А уже в 10-м и 11-м 
классах стал призером, — рас-
сказал он.  
Чтобы добиться успеха на 
олимпиаде, Виталий много 
и усердно занимался. Посе-
щал кружок в Центре педаго-
гического мастерства, решал 
олимпиадные задачи дома. 
Помог, безусловно, и высокий 
уровень знаний, полученных 
в школе.  
— На мой взгляд, в 11-м классе 
задания теоретической части 
оказалась сложнее практиче-
ских, — поделился школьник.  
Самый главный секрет успеха 
Виталия Литвинцева — лю-
бовь к предмету. Физикой он 
увлекся еще в средней школе 
благодаря родителям и хоро-
шему педагогу, а в старших 

классах решил, что физика 
станет делом его жизни.  
— Это наука обо всем, что нас 
окружает, — подчеркнул при-
зер олимпиады. — И это неве-
роятно увлекательно!  
После окончания школы Ви-
талий планирует поступать 
в Московский физико-техни-
ческий институт на факультет 
физических исследований 
имени Ландау. 
Одиннадцатиклассник Всево-
лод Сазонов из школы № 1434 
«Раменки» в этом году завое-
вал диплом победителя Все-
российской олимпиады 
школьников по истории.
— Главное — развивать ана-
литические способности, ко-
торые позволят вам не только 
пройти тестовый тур, где тре-
буется некоторый анализ, но 
и решить другие сложные за-
дания, написать эссе, — поде-
лился советами Всеволод Са-
зонов.

В общей сложности на Всерос-
сийской олимпиаде по исто-
рии московские школьники 
в этом году получили 70 ди-
пломов, из них 15 учеников 
стали победителями, 55 — 
призерами.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Школьникам по силам 
самые сложные задания

Подведены ито-
ги Всероссий-
ской олимпиады 
школьников 
по физике, МХК, 
истории и ряду 
других предме-
тов. Москвичи 
показали высо-
кие результаты.

образование

2 апреля. Ученик 11-го класса лицея «Вторая школа» Виталий Литвинцев с дипломом и медалью призера Всероссийской олимпиады школьников по физике. 
В дальнейшем молодой человек планирует поступать в Московский физико-технический институт. Фото: Пелагия Замятина

Средство индивидуальной 
мобильности (СИМ) — это 
транспортное средство, 
имеющее одно или не-
сколько колес. Они могут 
ездить со скоростью 
до 25 километров в час, 
им запрещено движение 
по автомагистралям. 
При этом пешеход всегда 
имеет приоритет перед 
СИМ, при езде по проезжей 
части СИМ должны следо-
вать по ходу движения.

кстати

Подготовку сборных Мо-
сквы для Всероссийской 
олимпиады проводит 
Центр педагогического 
мастерства столичного 
Департамента образова-
ния и науки. В течение все-
го учебного года для уче-
ников проходят ежене-
дельные занятия, лекции, 
открытые мероприятия 
и выездные сборы.

справка

ЕЛЕНА ПАРШИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Конкурс «Московские масте-
ра» стал визитной карточкой, 
брендом Москвы. Чем больше 
москвичи и гости нашего лю-
бимого города будут знать 
о конкурсе, об уникальных 
специалистах, которые рабо-
тают в Москве, тем легче будет 
сделать профессии, необхо-
димые нашему городу, попу-
лярными, особенно среди 
подрастающего поколения 
и молодежи.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Донецкий продавец помогает 
устранять последствия атак 

Помогать людям — давняя 
мечта жителя Донецкой На-
родной Республики (ДНР) 
Игоря Цуприка. Еще ребен-
ком он увидел проезжающую 
мимо пожарную машину 
и, указав на нее маме, уверен-
но сказал: «Когда вырасту, бу-
ду ездить на такой же». Спустя 
годы Игорь остался верным 
своей детской мечте, поэтому 
поступил в Донецкий инсти-
тут Государственной противо-
пожарной службы (ГПС) МЧС 
России. В свободное от учебы 
время, которого у 19-летнего 
Игоря крайне мало, молодой 
человек занимается волон-
терской деятельностью. По-
могает жителям населенных 
пунктов ДНР от Донецкого 
регионального отделения 
Всероссийского студенческо-
го корпуса спасателей (ВСКС).
— Добровольческой деятель-
ностью в составе этой органи-
зации занимаюсь с марта 
2023 года, — рассказывает 
корреспонденту «ВМ» Игорь 
Цуприк. — Тогда я разгружал 
гуманитарную помощь для 
участников специальной во-
енной операции, а также мир-
ных жителей, пострадавших 

от обстрелов со стороны укра-
инских националистов.
В том же году Игоря Цуприка 
отправили на курсы в Москов-
ское городское отделение 
ВСКС, где молодой человек 
прошел обучение по програм-
ме первоначальной подготов-
ки спасателей. После возвра-
щения домой волонтера-спа-
сателя впервые отправили 
устранять последствия об-
стрелов территорий Донецка.
— Это был прилет в много-
квартирный дом Калининско-
го района Донецка, — вспо-
минает уроженец республи-
ки. Устраняя последствия 
вражеской атаки около 18 ча-
сов, вместе со своими товари-
щами он заделывал разбитые 
окна кирпичного здания, 
а еще оказывал психологиче-
скую поддержку пострадав-
шим жителям.
Вместе с волонтерами Игорь 
Цуприк работал в опасных ус-
ловиях. 
— От вражеского удара по 
многоквартирному дому се-
рьезно пострадала крыша 
и могла обвалиться, пока мы 
заделывал разбитые окна, — 
рассказывает он корреспон-
денту «ВМ». — А еще осколки 
от снаряда попали в газовую 
трубу, что могло привести 
к аварии. 
Молодой человек родился 
и долго жил в Петровском 
районе Донецка, который до 
сих пор считают самым об-
стреливаемым участком горо-
да со стороны вээсэушников. 
Игорь не раз оказывался 
в опасной ситуации.
— Одна из них произошла 
в конце прошлого года. Когда 
я вышел с другом из торгового 
центра, примерно в 15 метрах 
от нас разорвались два враже-
ских снаряда. Мы успели лечь, 

поэтому не пострадали, а по-
том нас отвезли в безопасное 
место, — вспоминает уроже-
нец Донецка Игорь Цуприк. — 
Тогда никто практически не 
пострадал, только один муж-
чина получил незначитель-
ные осколочные ранения. На-
сколько мне известно, он бы-
стро пошел на поправку. Од-
нако я сразу заметил, что 
некоторые из окружающих 
и даже мой друг довольно 
сильно испугались, поэтому 
я оказал им психологическую 
помощь прямо на месте этого 
происшествия. 

Особенностям психологиче-
ской помощи молодой чело-
век научился у специалистов 
Всероссийского студенческо-
го корпуса спасателей.
— Кто-то очень эмоциональ-
но, а порой даже агрессивно 
реагирует на обстрелы, поэто-
му в первую очередь таких лю-
дей нужно успокоить, — рас-
сказывает донецкий доброво-
лец-спасатель. — Если брать 
случай у торгового центра, то 
там я психологически помо-
гал женщине, которая очень 
сильно плакала. Оказалось, 
что неслучайно — недалеко от 

разрыва снарядов находился 
ее муж, и она не знала, что 
с ним стало. Так вот, я начал 
разговаривать с ней на отвле-
ченные темы, чтобы снизить 
уровень эмоционального на-
пряжения. Удалось. Кстати, 
с ее мужем оказалось все в по-
рядке, зря переживала.
Сейчас Игорь живет в Макеев-
ке, где работает продавцом. 
Его хорошо знают местные 
жители и гордятся тем, что 
в одном городе с ними живет 
такой отважный человек. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Противник продолжает терять 
десятки тысяч своих солдат 
Российские военнослужа-
щие продолжают оттеснять 
противника на линии фронта. 
Об этом вчера 
сообщил глава 
МО РФ Сергей 
Шойгу (на фото).

Как отметил глава 
Минобороны, по-
сле провала контр-
наступления враг 
пытается закре-
питься на отдельных рубежах 
и позициях, но не может до-
стичь успеха.
— С января вооруженные си-
лы Украины потеряли более 
80 тысяч военнослужащих, 
14 тысяч единиц различного 
вооружения, в том числе свы-
ше 1,2 тысячи танков и других 
боевых бронированных ма-
шин, — рассказал Сергей 
Шойгу. — Благодаря мужеству, 
профессионализму наших во-
еннослужащих за прошлый 

месяц в Донецкой Народной 
Республике освобождены на-
селенные пункты Невельское, 

Орловка, Тонень-
кое, Красное, в За-
порожской обла-
сти — поселок 
Мирное. 
По словам мини-
стра бороны РФ, 
с начала года под 
наш контроль пере-
шло 403 квадрат-

ных километра территории. 
Также Шойгу заявил, что при-
зыву на службу весной подле-
жат 150 тысяч человек. 
— Большинство из них полу-
чит военно-учетную специаль-
ность в учебных соединениях 
и воинских частях и после это-
го отправится к местам служ-
бы, — добавил глава МО. — 
К участию в СВО призывники 
привлекаться не будут. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Всероссийский студенче-
ский корпус спасателей — 
одна из крупнейших до-
бровольческих организа-
ций в России, в состав ко-
торой входят более 8000 
добровольцев из разных 
регионов РФ. Все спасате-
ли проходят подготовку 
для оказания квалифици-
рованной помощи специ-
альным службам при ЧС.

кстати

Гости музея увидят гильзу
и простреленный телефон 
Троицкий гуманитарный 
центр передал пять экспона-
тов, посвященных СВО, 
в Крае  ведческий музей имени 
М. Н. Лялько. Корреспондент 
«ВМ» узнала подробности.

На столе лежат пять разных 
экспонатов, при взгляде на ко-
торые в груди появляется ще-
мящая грусть. Внимание при-
влекает мобильный кнопоч-
ный телефон, на котором вид-
на сильная вмятина, а ря-
дом — бушлат с застрявшими 
в рукаве осколками снаряда. 
— Телефон и бушлат нам до-
ставили из военного госпита-
ля в Белгороде. Военнослужа-
щий, который туда попал, 
оставил одежду на стирку 
и переработку. Внутри карма-
на был обнаружен телефон 
с осколками, — рассказывает 
руководитель Троицкого гу-
манитарного центра Дми-
трий Титов.
Еще один дар — плакат, пере-
веденный с баннеров Троиц-
кого гуманитарного центра. 
На нем солдаты оставили те-
плые пожелания, подписа-
лись позывными.

Третий экспонат — это про-
стреленная гильза, изреше-
ченная осколками, что на-
глядно показывает гостям 
музея, насколько плотный 
огонь на передовой. Также 
в музей передали книгу, в ко-
торой проведена аналогия се-
годняшних боевых действий 
с Великой Отечественной 
вой ной, и сувенирную круж-
ку, на ней — копия плаката 
с пожеланиями от военных.

— Идея создать такую выстав-
ку появилась сразу, как только 
мы поняли, что в этом музее 
еще нет экспозиции, посвя-
щенной СВО, — рассказал во-
лонтер Троицкого гуманитар-
ного центра Михаил Фе-
дин. — В краеведческий му-
зей приходят взрослые и дети. 
Ребята воспитываются на той 
информации, которую им 
предоставляют. А патриоти-
ческое воспитание очень важ-
но для нашей страны.
Организаторы выставки на-
деются на то, что молодое по-
коление будет с уважением 
относиться к тем ветеранам, 
которые вернутся с СВО, 
и к тем, кто защищал Родину 
во времена Великой Отече-
ственной войны.
— Молодежь должна знать не 
только историю прошлых ве-
ков, но и то, что происходит 
сейчас, — дополнила дирек-
тор Троицкого музея имени 
М. Н. Лялько Оксана Павло-
ва. — Чтобы дальше строить 
страну, надо сначала воспи-
тать нормальное поколение. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

22 марта. Волонтер Троицкого гуманитарного центра Ольга и руководитель ТГЦ Дмитрий Титов 
передают краеведческому музею экспонаты из зоны СВО

Январь 2024 года. Волонтер Игорь Цуприк из Макеевки Донецкой Народной Республики устраняет последствия вражеского обстрела 
в Калининском районе Донецка

Не дал диверсантам 
захватить позиции
Рядовой Руслан Закиров (1) 
в составе подразделения 
выполнял задачи по охране 
населенного пункта, осво-
божденного от украинских 
боевиков. Также россий-
ские военнослужащие за-
нимались поиском дивер-
сионно-разведывательных 
групп, действующих вбли-
зи. Тем временем воору-
женные украинские на-
ционалисты пытались не-
заметно выдвинуться к ру-
бежу, прорвать линию 
обороны и вернуть утрачен-
ные позиции.
Руслан Закиров своевре-
менно заметил приближе-
ние противника. Вместе 
с боевыми товарищами они 
грамотно использовали ус-
ловия местности, заняли 
выгодные позиции и при-
ступили к отражению атаки. 
Ведя бой с вооруженными 
украинскими диверсанта-
ми, рядовой Закиров огнем 
из стрелкового оружия 
уничтожил пулеметный 
расчет и часть пехоты ВСУ.
Несмотря на численное 
превосходство, украинские 
радикалы понесли суще-
ственные потери и спешно 
отступили. 
Мужественные и самоот-
верженные действия рядо-
вого Руслана Закирова по-
зволили заблаговременно 
вскрыть действия враже-
ской диверсионно-разве-
дывательной группы 
и не допустить захвата рос-
сийских позиций.

Освободили населенный 
пункт, отбросив врага 
Рядовой Эдуард Заги-
ров (2) вместе с сослужив-
цами оказывал поддержку 
мотострелкам, которые на-
ступали на позиции ВСУ, 
освобождая населенный 
пункт от вооруженных 
украинских формирований. 
Находясь в непосредствен-
ной близости от поселка, 
отделение Эдуарда Заги-

рова попало под обстрел 
противника. 
Проявляя мужество и отва-
гу, несмотря на непрерыв-
ный минометный и артилле-
рийский огонь, рядовой ре-
шительно продолжил вы-
полнение боевой задачи. 
Он грамотно использовал 
рельеф местности, заняв 
выгодную огневую точку, 
и начал вести обстрел по по-
зициям ВСУ. В результате 
Загиров сковал действия 
украинских националистов 
и обеспечил беспрепят-
ственный проход штурмо-
вых групп на позиции и за-
хват опорного пункта ВСУ.
В ходе штурма Эдуард Заги-
ров лично уничтожил до де-
сяти человек личного соста-
ва противника. Благодаря 
грамотным и самоотвер-
женным действиям рядово-
го Загирова мотострелковая 
рота смогла закрепиться 
на занятых позициях. После 
этого бойцы ВС РФ продол-
жили наступление, вплоть 
до полного освобождения 
населенного пункта.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

Спецслужбы изъяли иконы, 
начиненные взрывчаткой
Вчера в Центре обществен-
ных связей ФСБ сообщили, 
что сотрудники ведомства 
вместе с Федеральной тамо-
женной службой пресекли 
канал ввоза взрывчатых ве-
ществ. Они были спрятаны 
в иконах и другой церковной 
утвари, которую планирова-
ли выгрузить в Москве. 

Как отметили в ведомстве, 
трансграничный контрабанд-
ный канал доставки из Украи-
ны проходил через страны Ев-
ропейского союза.
— В ходе досмотра сотрудника-
ми ФСБ России автомобиля на 
международном автомобиль-
ном пункте пропуска «Убылин-
ка» (Псковская область, лат-
вийско-российский участок 
государственной границы) во 
ввозимой в Российскую Феде-
рацию партии православных 
икон и церковной утвари 
с Украины обнаружена взрыв-
чатка иностранного производ-
ства, — сообщили в ЦОС.
Там объяснили, что опасный 
контрабандный груз следовал 
по маршруту Украина — Ру-
мыния — Венгрия — Слова-
кия — Польша — Литва — 
Латвия — Россия.
— Из груза извлечено 27 зака-
муфлированных в иконы и го-
товых к применению само-
дельных взрывных устройств, 
70 килограмм изготовленно-
го промышленным способом 
пластичного взрывчатого ве-
щества повышенной мощно-
сти, 91 электродетонатор 
и части выстрела к гранатоме-
ту РПГ-7, — дополнили в ЦОС 
ФСБ России.
В ведомстве уточнили, что за-
держано лицо, причастное 
к совершению преступления.
— Следственным отделом 
Управления ФСБ России по 
Псковской области расследу-
ется уголовное дело по пункту 
«В» части 2 статьи 226.1 Уго-
ловного кодекса России, 
а именно — незаконное пере-
мещение через границу 
взрывчатых веществ и взрыв-
ных устройств группой лиц 
по предварительному сгово-
ру, — прокомментировали 
спецслужбы.

Все организаторы и соучаст-
ники преступления, в том чис-
ле иностранные граждане, 
будут объявлены в розыск 
и привлечены к уголовной от-
ветственности согласно рос-
сийскому законодательству.
По словам военного эксперта 
Константина Рудьева, его уже 
не удивляет, что враг начал 
использовать православные 
иконы, чтобы спрятать и про-
везти взрывчатые вещества 
на территорию России. 
— В очередной раз неприя-
тель доказал, что у него прак-

тически отсутствуют мораль-
ные принципы. Действия 
Украины можно назвать сата-
нинскими. Они чаще и боль-
ше нарушают границы дозво-
ленного. Это следствие духов-
ной деградации, — объяснил 
Рудьев. — Думаю, что след-
ствие разберется, как именно 
перевозился опасный груз 
и причастны ли страны тран-
зита к этому преступлению. 
Но я считаю, что это было сде-
лано для запутывания следов.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru 

2 апреля. Сотрудники ФСБ России пресекли трансграничный 
канал ввоза в страну взрывчатых веществ с Украины новости спецоперации

Перехватили более 200 беспилотников
Российские ПВО перехватили четыре системы залпового 
огня HIMARS и управляемую авиабомбу JDAM американ-
ского производства. По данным Министерства обороны РФ, 
за сутки было сбито 226 украинских беспилотников. В ве-
домстве уточнили, что представители киевского режима 
вновь попытались совершить террористические атаки.
■
Минздрав сообщил о пострадавших в Татарстане
За все время проведения специальной военной операции 
украинские дроны впервые атаковали Татарстан. Два 
БПЛА прилетели на территорию общежития. В итоге по-
страдали 13 человек, среди раненых есть и несовершен-
нолетние ребята.
■
Новый закон защитит вдов 
Городская дума приняла закон, по которому женам по-
гибших участников СВО в течение одного года с момента 
гибели мужа гарантируют сохранение рабочего места. Ис-
ключения распространяются на случаи, когда женщина 
повторно вступила в брак или неоднократно допускала 
грубые нарушения трудовой дисциплины.
■
Уничтожили мост, которым пользовались боевики 
Российские военнослужащие в Запорожской области 
уничтожили стратегически важный мост. Об этом сооб-
щил председатель движения «Мы вместе с Россией» Вла-
димир Рогов.
— Авиаударом в Гуляйполе Запорожской области уничто-
жен важный для боевиков ВСУ мост. Мосты выводятся 
из строя для затруднения поставок боеприпасов и прове-
дения ротаций бандеровцев, — отметил Рогов.

От нашего 
специального 
корреспондентата

1

2

В Троицком гуманитарном 
центре работают волонте-
ры, которые занимаются 
сортировкой, упаковкой, 
закупками, отчетами и от-
грузками. Его подразде-
ление «Мангора» плетет 
маскировочные сети, из-
готавливает армейский су-
хой душ, а также произво-
дит тактические носилки, 
которые нужны для пере-
носки раненых, и эвакуа-
ционные стропы.

справка

Волонтер из До-
нецкой Народ-
ной Республики 
Игорь Цуприк 
устраняет по-
следствия об-
стрелов против-
ника и оказыва-
ет психологиче-
скую помощь 
пострадавшим. 

М
И
ХА
И
Л

 Ф
ЕД

И
Н

Ц
ОС

 Ф
СБ

 Р
Ф

/Р
И
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ


Ц
ОС

 Ф
СБ

 Р
Ф

/Т
АС
С

2 марта. Взрывчатые вещества преступники спрятали 
в православных иконах и других церковных предметах
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Юные энтузиасты настроены 
реализовать свои идеи 

На большой сцене современ-
ного пространства Дома мо-
лодежи собрались эксперты 
в области социального проек-
тирования. В зале сидят вни-
мательные слушатели — от 14 
до 35 лет. У них есть яркие 
идеи, которые они хотели бы 
реализовать при помощи 
грантов от Росмолодежи. Но 
чтобы их получить, конкур-
сантам необходимо правиль-
но составить заявку, достаточ-
но подробно описать свою 
идею, прописать план ее реа-
лизации и, разумеется, рас-
считать все необходимые рас-
ходы. Именно об этих нюан-
сах ребятам рассказывают 
приглашенные эксперты.
Конкурс «Росмолодежь. Гран-
ты» проводится с 2011 года. 
Молодые люди могут подать 
свои проекты на конкурс в од-
ной из 18 номинаций, среди 
них точно найдется та, кото-
рая подходит для идеи энтузи-
астов. Тематики самые раз-
ные: от развития малых тер-
риторий и популяризации 
здорового образа жизни до 
сохранения исторической па-
мяти и поддержки межкуль-
турного диалога.
— Я представляю Ассоциацию 
студенческого баскетбола 

(АСБ), — рассказал «ВМ» сто-
личный студент Константин 
Замараев. — Я и мои едино-
мышленники уже выигры-
вали грант, который успеш-
но использовали для работы 
с баскетбольными сборны-
ми: сплачивающие поездки, 
встречи с интересными экс-
пертами. Например, в Москве 
было всего 15 менеджеров для 
команд, а сборных — 78. Бла-
годаря нашему проекту уда-
лось замотивировать более 
60 студентов присоединиться 
к АСБ в качестве менеджеров.
Сейчас Константин и его еди-
номышленница, представи-

тель Ассоциации студенче-
ских спортивных клубов Рос-
сии Ева Степанищева хотят 
помогать сборным из регио-
нов создавать собственные 
проекты и участвовать в гран-
товых конкурсах.
— В основном затраты пойдут 
на продукцию с логотипами 
клубов. Молодежи очень важ-
но чувствовать свою принад-
лежность к обществу, к коман-
де, — подчеркнула Ева.
Получить грант на реализа-
цию проекта по сплочению 
команды единомышленников 
хочет и группа подмосковных 
молодогвардейцев.

— Мы хотим в конце лета ор-
ганизовать слет ребят из об-
ластного отделения «Молодой 
гвардии». Рассчитываем при-
нять около 100 человек, — 
рассказал один из авторов 
идеи Егор Алексеев.
По задумке группы, слет прой-
дет в стиле отечественного 
фильма «Холоп», потому что 
выбранная ребятами турбаза 
похожа на деревню. Програм-
ма рассчитана на три дня. Мо-
лодогвардейцы пообщаются 
с разнопрофильными экспер-
тами, поучаствуют в брифин-
гах и организуют вечерние 
представления.

— Сейчас молодежи бывает 
трудно общаться в реальной 
жизни, — отметила участни-
ца команды Кристина Дени-
сова. — Молодогвардейцы 
объединены общими целями, 
но при этом мало друг с дру-
гом знакомы. Именно для 
консолидации молодежи мы 
хотим организовать слет. 
И грант нам очень поможет: 
необходимо будет организо-
вать гостям жилье, питание, 
а также закупить материалы 
и реквизит, нужные для про-
ведения мероприятий.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru 

ПАВЕЛ АБРАМОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО АГЕНТСТВА ПО ДЕЛАМ 
МОЛОДЕЖИ

Наш грантовый конкурс стал 
некой экосистемой. В регио-
нах организованы проектные 
школы, вовлечено большое 
количество команд. За все 
время проведения конкурса 
было подано около 130 тысяч 
заявок, из которых поддержа-
ли более 25 тысяч. 
Грантовый конкурс — это пер-
вая ступень для будущей се-
рьезной работы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в Доме мо-
лодежи прошел 
марафон «Рос-
молодежь. 
Гранты 1-й се-
зон», приуро-
ченный к старту 
приема заявок 
на конкурс. 
Корреспондент 
«ВМ» узнала под-
робности. 

дорогу молодым 

Что смотреть на Московском кинофестивале Студенты обсудили развитие технопарков
Вчера проанонсировали про-
грамму 46-го Московского 
Международного кинофе-
стиваля (ММКФ-46), который 
пройдет с 19 по 26 апреля.

Фильмом открытия станет 
мексикано-испанская лента 
«Открытое небо» Марианы 
и Сантьяго Арриага. На за-
крытии покажут картину 
«Майор Гром: Игра» Олега 
Трофима. В этом году в кон-
курсных и внеконкурсных 
программах около 230 филь-
мов, что почти на 20 процен-
тов больше, чем в прошлом.
— Первая пятерка стран, ко-
торые заявились со свои-
ми картинами на ММКФ: Рос-
сия, Китай, более 20 картин 

у Франции, 15 у Испании, 
14 фильмов от Ирана, — поде-
лился председатель отбороч-
ной комиссии Иван Кудряв-
цев. — Дальше идут Бразилия, 
Индия, Мексика и многие дру-
гие. Из «недружественных» 
стран»у нас заявилась 21. 
В основном конкурсе уже ут-
верждены 11 лент. Россию 
представляет «Пришелец» 
Ивана Соснина. Жюри воз-
главит режиссер из Ислан-
дии Фридрик Тоур Фридрикс-
сон. В национальном конкур-
се «Русские премьеры» пока-
жут семь фильмов. Жюри 
возглавит продюсер Алек-
сандр Акопов. Председателем 
жюри документального кино 
станет африканский доку-

менталист Рехад Десай, ко-
роткометражного — Абдели-
ла Эль-Джаухари из Марокко.
О внеконкурсных програм-
мах. В этом году «Трудный 
возраст» переименовали во 
«Взрослым о детях». Проведут 
показы программ «Дикие но-
чи», «Первая серия», «Блокба-
стеры народов мира» и многие 
другие. Из ретроспектив, со-
провождаемых обсуждением, 
стоит обратить внимание на 
«Первые варианты. Из архи-
вов Госфильмфонда» и «ВГИК. 
Учебные и дипломные работы 
мастеров мирового кино».
Также проведут разноплано-
вую деловую программу.
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

Вчера на ВДНХ прошел кру-
глый стол «Технопарки — 
двигатель развития моло-
дежного предприниматель-
ства в Союзном государ-
стве». Его посвятили Дню 
единения народов Белорус-
сии и России.

Студенты, предприниматели 
и политики двух стран обсу-
дили необходимость разви-
тия технопарков и привлече-
ния молодежи к предприни-
мательству. Кроме того, экс-
перты поделились опытом, 
как создать благоприятные 
условия для развития своих 
стартапов.
По словам директора Ассоци-
ации кластеров, технопарков 

и особых экономических зон 
России Михаила Лабудина, 
реализация проектов в тех-
нопарках Союзного государ-
ства помогает поддерживать 
стремления начинающих 
предпринимателей.
— Отмечу, что в реестр техно-
парков Союзного государства 
включено 19 технопарков Рос-
сии и 17 технопарков Белорус-
сии. В них молодые предпри-
ниматели могут реализовы-
вать свои инвестиционные 
проекты и стартапы. Это сде-
лать просто — надо только их 
представить в те технопарки, 
которые включены в ре-
естр, — отметил Лабудин. 
На круглом столе отметили, 
что важная задача России 

и Белоруссии — повысить ка-
чество совместного сотрудни-
чества, ведь от этого зависит 
рост промышленных пред-
приятий. Как отметил чрезвы-
чайный и полномочный посол 
Республики Беларусь в России 
Дмитрий Крутой, в настоящее 
время около 25 процентов 
объема производства про-
мышленной продукции в ре-
спублике — это высокотехно-
логичные товары.
— Учитывая возможности 
российского рынка, мы пони-
маем, что для белорусов от-
крываются совершенно но-
вые возможности, — отметил 
Дмитрий Крутой
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

2 апреля. Команда молодогвардейцев из Подмосковья Виктория Кухтенкова, Ксения Амельченкова, Егор Алексеев и Кристина Денисова (слева направо) на марафоне 
«Росмолодежь. Гранты 1-й сезон» в Доме молодежи на ВДНХ отдыхает после лекций. Фото: Екатерина Алексеева

Больше половины россиян 
имеет избыточную массу тела

Университет будет поощрять 
использование нейросетей

За отказ от проверок газового 
оборудования увеличили штраф

60 процентов россиян имеют 
лишний вес, а одна пятая 
часть — страдает ожирени-
ем, об этом вчера рассказал 
научный руководитель Фе-
дерального исследователь-
ского центра питания и био-
технологии, специалист-ди-
етолог Минздрава России 
Виктор Тутельян. 

По словам специалиста, каж-
дый гражданин должен сам 
качественно следить за своим 
питанием.
— Надо понимать, какой про-
дукт можно съесть, а какой 
нельзя. Считать каждую кало-
рию, конечно, не обязатель-
но. Однако если ты, напри-
мер, съел пирожное, то поста-
райся после еды пройтись 
пешком пару часов или побе-
гать. «Стоимость» десерта 
в калориях — 500 единиц. Ес-
ли ты не будешь двигаться, 
все это пирожное «отложит-
ся» в других частях тела, — го-
ворит Виктор Тутельян. 

Врач также отмечает, что 
лишний вес влияет не только 
на внешний вид человека, но 
и способствует множеству 
других заболеваний.
— Это в первую очередь сер-
дечно-сосудистые заболева-
ния — инфаркты, инсульты 
и сахарный диабет. Человек 
должен понять, что только он 
сам может контролировать 
качество своей жизни, — рас-
сказывает Тутельян.
Эксперт также советует со-
блюдать спортивную профи-
лактику. 
— Нужно уменьшать потре-
бление пищи, отказаться 
от жирной, сладкой еды. 
А еще — регулярно занимать-
ся спортом, — добавляет Ви-
талий Тутельян. — И это пра-
вильное поведение необходи-
мо прививать своим детям 
с самого рождения. Все для 
того, чтобы наше будущее по-
коление было здоровым.
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА 
e.suvorova@vmdaily.ru

Научно-исследовательский 
университет «Высшая школа 
экономики» поддержит тех 
студентов, которые исполь-
зовали искусственный ин-
теллект при подготовке ди-
плома.

Для этого НИУ ВШЭ запустил 
специальный конкурс, побе-
дители которого получат сти-
пендии, если продолжат обу-
чение в магистратуре или 
аспирантуре. 
— Искусственный интеллект, 
генеративные модели — это 
новые инструменты, которые 
открывают широкие возмож-
ности для решения аналити-
ческих и творческих задач, — 
рассказал «ВМ» проректор 
Сергей Рощин. — Современ-
ный специалист должен осво-
ить эти инструменты, сфор-
мировать компетенции ис-
пользования искусственного 
интеллекта наряду с компе-
тенциями в своей предмет-
ной области. Можно сказать, 

что современный специалист 
в ближайшее время должен 
уметь «считать, читать, пи-
сать, рисовать» с помощью ис-
кусственного интеллекта, это 
становится частью профес-
сиональных компетенций. 
По словам Сергея Рощина, это 
касается всех направлений 
образования. Оценивать вы-
пускные работы будет экс-
пертная комиссия, состоящая 
из преподавателей и научных 
сотрудников НИУ ВШЭ. 
— На самом деле такой подход 
хоть и поможет выпускникам 
облегчить написание дипло-
мов, но может и негативно по-
влиять на образовательный 
процесс, — рассказал «ВМ» 
специалист ИT-службы Ан-
дрей Раевский. — Студент 
должен уметь написать свой 
диплом без помощи нейросе-
тей и защитить его самостоя-
тельно, чтобы потом быть про-
фессионалом в своей области.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

Вчера Госдума приняла за-
кон о повышении штрафов 
за недопуск газовщиков 
в дома для проверок.

По новому закону штраф за 
недопуск газовщиков для про-
верки оборудования и специ-
алистов по обслуживанию 
дымовых и вентиляционных 
каналов увеличивается в пять 
раз и составит от пяти до деся-
ти тысяч рублей. Сейчас сум-
ма штрафа составляет одну-
две тысячи рублей. А долж-
ностным лицам грозит штраф 
от 25 до 100 тысяч рублей, для 
юридических — от 200 до 
500 тысяч. Также будут нака-

зывать и организации, и от-
дельных людей, которые вы-
полняют работы по техобслу-
живанию и ремонту газового 
оборудования, не имеющих 
соответствующей лицензии.
— Новый закон приняли из-за 
того, что участились аварий-
ные ситуации в домах из-за 
неисправности газового обо-
рудования или дымовых и вен-
тиляционных каналов, — от-
метил адвокат Евгений Шала-
мов. — Теперь закон должен 
одобрить Совет Федерации, 
а потом его отправят на под-
пись президенту России.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Турнир «Умножая таланты» набирает популярность среди столичных школьников
Региональный этап интел-
лектуального турнира для 
старшеклассников «Умножая 
таланты» прошел на площад-
ке Московского нефтепере-
рабатывающего завода 
(МНПЗ). Соревнование было 
организовано в рамках про-
граммы социальных инвести-
ций компании «Газпром 
нефть» «Родные города». 

В светлом конференц-зале 
учебного центра предприя-
тия находятся пять команд из 
московских школ. В каждой 
группе от двух до четырех че-
ловек. Ребята полушепотом 
что-то обсуждают между со-
бой и в очередной раз повто-
ряют свой текст. Последние 
приготовления заканчивают-
ся, когда ведущий объявляет 
начало мероприятия. 
Каждая команда подготовила 
выступление, в котором пред-
ставляет и защищает перед 
членами жюри свое решение 
прикладных задач нефтегазо-
вой отрасли. Темы для кейсов 
совсем взрослые: например, 
идеи для системы 3D-печати, 
разработка экономически вы-
годного плана доставки нефти 
на НПЗ или новых способов 
нахождения нефтяных сква-
жин. Оценивают проекты ре-
бят опытные специалисты 
Московского НПЗ — одного 
из самых современных пред-
приятий всей отрасли. 
— Задания для турнира «Ум-
ножая таланты» подготовле-

ны сотрудниками «Газпром 
нефти» на основе производ-
ственной практики. То есть 
школьникам предоставили 
возможность подумать над 
решением действительно су-
ществующих в сфере нефте-
промышленности проблем, — 
рассказал член жюри, началь-
ник центра инженерного мо-
делирования МНПЗ Виктор 
Журавлев. — Над выполнени-
ем задач команды трудились, 
используя методы математи-
ческого моделирования, ис-
кусственного интеллекта 
и машинного обучения. Это 
именно то, что сейчас востре-
бовано и помогает работни-
кам современных произ-
водств. 
С каждым годом турнир ста-
новится все популярнее. Де-
тей привлекает формат состя-
заний, отличающийся от 
классических олимпиад своей 
практической составляющей. 
В этот раз заявки на участие 
в региональном этапе остави-
ли 600 учеников 8–11-х клас-
сов школ столицы. В духе вре-
мени много проектов посвя-
щены цифровым технологиям 
нефтегазовой сферы.
— Мы с единомышленниками 
определяли оптимальное рас-
положение нефтяных сква-
жин, — рассказала участница 
турнира, член команды «Че-
тыре дракона» Василиса Шу-
милина. —  Само решение 
этой кейс-задачи заняло у нас 
примерно три дня. Остальное 

время мы потратили на 
оформление проекта: написа-
ние текстов, создание нагляд-
ной 3D-модели и презента-
ции. Подготовка была слож-
ной и напряженной, но полу-
чившимся результатом мы 
очень довольны.
— При решении кейс-задач 
турнира «Умножая таланты» 

школьники использовали раз-
ные методы и подходы, проя-
вили инженерную мысль 
и как настоящие профессио-
налы подошли к поиску ин-
формации, необходимой для 
решения поставленных за-
дач, — поделился впечатлени-
ями от регионального этапа 
Виктор Журавлев. — Мы 

очень рады, что молодое поко-
ление интересуется сферой 
нефтепромышленности. Мы 
увидели в ребятах юных спе-
циалистов, которые смогут 
внести большой вклад в буду-
щее этой отрасли.
Победители этого этапа 
пройдут в финал, а также по-
лучат до десяти баллов ЕГЭ 

при поступлении в партнер-
ские вузы проекта. Но глав-
ное — ребята познакомятся 
с профессией нефтяника, по-
лучат уникальный опыт рабо-
ты в команде, а также советы 
и наставления по своим иде-
ям и разработкам от опытных 
специалистов отрасли.
О том, для чего реализуют по-
добный проект, рассказала 
начальник отдела развития 
персонала МНПЗ Ирина Му-
равкина.
— Мы регулярно проводим на 
предприятии профориента-
ционные мероприятия для 
молодежи, — подчеркну-
ла она. — Одно из них — тур-
нир «Умножая таланты». Это 
как раз то место, где мы видим 
любознательные, горящие 
глаза ребят, которые готовят 
продуманные и взвешенные 
ответы на представленные им 
кейс-задачи. Турнир дает нам 
возможность заинтересовать 
школьников сферой нефтя-
ной промышленности и в бу-
дущем  привлечь лучших из 
них к себе на работу. В этом 
году команды очень творче-
ски подошли к своим решени-
ям: некоторые ребята, напри-
мер, сочинили тематические 
стихотворения!
Московский нефтеперераба-
тывающий завод — один из 
самых передовых, высокотех-
нологичных НПЗ России. Это 
предприятие — важная часть 
городской инфраструкту-
ры, здесь производят более 

трети топлива всего столич-
ного региона. Завод уже мно-
го лет является желанным ра-
ботодателем для многих мо-
сквичей.
Благодаря масштабной модер-
низации производства каж-
дый год на предприятии появ-
ляются новые технологии 
и оборудование,  поэтому по-
требность в квалифицирован-
ных химиках-технологах, ме-
трологах, энергетиках, техни-
ках и лаборантах у завода дей-
ствительно высока. Помимо 
участия в турнире «Умножая 
таланты» у школьников есть 
возможность ознакомиться 
с историей развития МНПЗ, 
изучить принципы современ-
ного производства, оценить 
эффекты от внедрения эколо-
гических технологий в рамках 
визитов и конференций. Вы-
пускникам колледжей со сред-
ним образованием предприя-
тие предлагает освоить рабо-
чие специальности, такие как 
оператор технологической 
установки, машинист, лабо-
рант и другие. Студентам сто-
личных вузов МНПЗ предлага-
ет целевые программы с обяза-
тельной практикой на заводе 
и последующим трудоустрой-
ством. Ежегодно на предприя-
тии проводятся конференции 
молодых ученых, где отдель-
ным блоком со своими докла-
дами выступают студенты. Ав-
торы лучших работ нередко 
получают приглашение на ра-
боту в МНПЗ.

Производственное оборудова-
ние быстро модернизируется, 
поэтому сотрудники постоян-
но обучаются работе с ним. 
Чтобы не отставать и поддер-
живать нужный уровень ква-
лификации работников, на 
заводе разработана собствен-
ная программа обучения на 
компьютерно-тренажерных 
комплексах. На МНПЗ есть 
тренажеры виртуальной и до-
полненной реальности: наде-
вая VR-очки, сотрудник как бы 
оказывается внутри установ-
ки и там отрабатывает управ-
ление ею. У завода есть учеб-
ный полигон, на котором смо-
делированы производствен-
ные установки в миниатюре. 
Там операторы тоже могут 
тренировать свои навыки. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

22 марта. Школьники попробовали свои силы в решении реальных задач нефтяной отрасли. 
Участники турнира (слева направо): Василиса Шумилина, Арина Хлюпина и Максим Степаненко
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МНПЗ также проводит 
большую работу со сту-
дентами. Например, они 
могут принять участие 
в инженерном кейс-
чемпионате. Все его 
участники могут бесплат-
но практиковаться 
в АО «Газпромнефть-
МНПЗ», а победителям 
предоставляют возмож-
ность пройти стажировку 
на предприятии.

кстати
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Война на Ближнем Востоке разгорается с новой 
силой. По данным администрации сектора Га-
за, число погибших мирных граждан с момента 
израильского вторжения превысило 32 тысячи 
человек. А Израиль не останавливается.
— Переговоры об установлении перемирия 
в секторе Газа, которые проходят в столице Ка-
тара Дохе, зашли в тупик из-за позиции Израи-
ля, несмотря на усилия посредников, — заявил 
член политбюро ХАМАС Мухаммед Наззаль. 
Речь идет об очередном раунде переговоров 
в Дохе между Израилем и ХАМАС при посредни-
честве Катара, Египта и США.

Победить нельзя уйти

Напомним, очередной конфликт в Газе начался 
7 октября прошлого года. Боевики ХАМАС на-
пали на Израиль, убили около тысячи военных 
и гражданских лиц, захватили несколько сотен 
заложников. Израиль тут же провел мобилиза-
цию, призвав 300 тысяч бойцов, вошел в Газу 
и... Победить с тех пор не может.
— Причин несколько. Среди них — плотная за-
стройка Газы, где каждый дом, каждое здание 
могут скрывать противника, — пояснил воен-
ный эксперт, член Лиги военных дипломатов 
Игорь Забелин. — Вторая причина — многочис-
ленные и разветвленные подземные ходы под 
Газой, которые выполняют роль укрытий для 

боевиков, складов для оружия, боеприпасов 
и продовольствия. Плюс эти ходы — удобные ло-
гистические коридоры для передвижения войск. 
Благодаря им боевики ХАМАС появляются в са-
мых неожиданных для армии Израиля местах. 
Третья и главная причина неудач израильской 
армии: против нее воюет фактически весь сек-
тор Газа. Население поддерживает ХАМАС все-
ми своими ресурсами: дает укрытие, разведдан-
ные, поставляет все новых людей. И чем больше 
Израиль уничтожает мирных жителей, а он де-
лает это непрерывно, тем сильнее поддержка 
ХАМАС. Операция в секторе Газа длится уже око-
ло полугода, Израиль рапортует об успехах, но 
очевидно, что ни ХАМАС не уничтожен, ни пол-
ного контроля над Газой нет.
— У меня есть сомнения, что этот конфликт за-
кончится в 2024 году, — заявил глава специаль-
ного комитета по разведке США Марк Уорнер 
в эфире телеканала CBS. — Идея уничтожения 
каждого бойца ХАМАС не реалистична. У пале-
стинского движения существует тактика «пря-
таться за спинами заложников», захваченных 
7 октября. К тому же Израиль не в состоянии 
уничтожить обширные сети туннелей ХАМАС 
протяженностью 300 миль. С начала операции 
Израиль уничтожил лишь около 35 процентов 
боевиков ХАМАС и проник менее чем на треть 
в сети туннелей.
Верховный лидер Ирана аятолла Али Хаменеи 
привел другую цифру:
— ХАМАС сохранил 90 процентов возможно-
стей для сопротивления. 
Игорь Забелин считает, что у Израиля нет шан-
сов на победу.
— Во-первых, он воюет не с государством, с ко-
торым можно подписать капитуляцию, как 
с гитлеровской Германией. ХАМАС — это дви-
жение. И оно не одно. Есть, например, еще 
и «Хезболла», есть множество других, готовых 
против Израиля воевать. И эти движения по-
стоянно пополняются новыми боевиками: мо-
лодых людей на Ближнем Востоке много, а ра-
боты нет. Во-вторых, против Израиля высту-
пают все соседи. В их числе такие крупные 
игроки, как Турция и Иран, которые могут 
спонсировать исламистов. Иран, кстати, уже 
спонсирует «Хезболлу». В-третьих, в самом Из-
раиле сейчас кризис — и политический, и эко-
номический.

Накрыл кризис

По данным центрального статистического бюро 
Израиля, ВВП страны с октября 2023 года упал 
на 19,5 процента. Из-за боевых действий в Изра-
иле снизилось производство, но выросло потре-
бление — люди закупаются впрок. При этом из 
страны уехала часть населения, а некоторые 
мужчины, ранее занятые в экономике, были мо-
билизованы. Из-за сокращения производства 
импорт упал более чем на 42 процента. Экспорт, 
в свою очередь, снизился на 18 процентов.
— Кризис будет усиливаться, — считает канди-
дат экономических наук, преподаватель МГУ 
Виктор Кудрявцев. — Израиль долгие годы жил 
за счет репатриантов — туда приезжали все но-
вые и новые люди, в результате появлялись но-
вые рабочие места, росли экономические пока-
затели. Теперь ехать в Израиль многие побоят-
ся: там война. Второй момент: будут снижаться 
инвестиции, потому что деньги любят тишину, 
а в Израиле стреляют. В-третьих, продолжится 
отток населения — особенно среди тех, кто 
приехал в последние годы. Они ведь ехали в те-
плую курортную страну, а тут такое...

Израиль нанес ракетный удар по дипломатическому кварталу в Дамаске, где расположено посольство Ирана. В результате разрушено консульство исламской 
республики. Погибли не менее 11 человек, среди которых два генерала Корпуса стражей исламской революции. Между тем операция израильской армии в секторе 
Газа забуксовала, хотя длится уже полгода. Число погибших в Газе перевалило за 32 тысячи. Почему Израиль продолжает эскалацию? Выстоит ли он в одиночестве?

10 марта. Израильские военнослужащие и военная техника на границе с сектором Газа. Операция Израиля против ХАМАС продолжается уже полгода 

У страны не осталось ни одного союзника, зато резко прибавилось врагов

Израиль против мира
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Даже президент 
США Байден 
уже призывает 
создать 
палестинское 
государство

Ползучая оккупация Газы 
продолжится

Нет, Израиль не один. 
За ним все равно стоят 
США, потому что им 
деваться некуда. Ад-
министрация Байдена 
может как угодно 
осуждать Израиль 
за жестокость, призы-
вать к миру, но поддер-
живать его все равно 

будет, даже если он уничтожит всех пале-
стинцев. Дело в том, что Израиль остался 
единственным для США союзником 
на Ближнем Востоке. Турецкий лидер 
Эрдоган Штаты ненавидит. Руководство 
Ирана — тем более. Ирак — слаб. ОАЭ 
и Саудовская Аравия ведут самостоятель-
ную политику. Остается только Израиль. 
Поэтому он продолжит политику, которую 

ведет уже десятки лет. 
А именно — выдавли-
вание палестинцев с их 
территории. Там по-
строили новый квартал 
для своих граждан, 
здесь построили. 
Палестинцам физиче-
ски не оставляют ме-
ста, их жизненное про-
странство сужается. 
К тому же Израиль на-
деется, что рано или 
поздно у соседнего 
Египта не выдержат 
нервы и он начнет пу-

скать их к себе на Синайский полуостров. 
Благо он не заселен — за исключением 
курорта Шарм-эш-Шейх, который тянется 
на 30 километров вдоль залива Акаба 
на юге Синая. Таким образом, Израиль 
по отношению к США сейчас находится 
в ситуации «хвост виляет собакой». 
Да, этот хвост сейчас попал в гнездо с пче-
лами, но собака будет его вытаскивать, 
чтобы не остаться бесхвостой. Ближний 
Восток — слишком важный регион, чтобы 
его оставить. Здесь сходятся многие тор-
говые пути, здесь богатейшие нефтяные 
месторождения и Суэцкий канал, поэтому 
все крупнейшие игроки — Россия, США 
и Китай — имеют в регионе свои интересы 
и отстаивают их. Для палестинцев это, ко-
нечно, плохо. Если Израиль продолжит 
делать то, что делает, то они окажутся 
рассеяны по всему миру — как когда-то 
сами евреи. Их просто выдавят.

мнение

ВЛАДИМИР 
ЖАРИХИН
ЗАМДИРЕКТОРА 
ИНСТИТУТА СТРАН 
СНГ, ПОЛИТОЛОГ

«Слив» по полной программе

Между тем премьер-министр Израиля Бинья-
мин Нетаньяху выступил с обвинениями 
в адрес... стран Запада. 
— Вы так быстро решили отказать Израилю 
в праве на защиту от монстров из ХАМАС? Вы 
так быстро потеряли совесть? — задался во-
просом Нетаньяху. Его возмутил всего лишь 
тот факт, что политики напомнили о необхо-
димости проведения в Израиле выборов. 
В частности, израильского премьера раскри-
тиковал лидер демократического большин-
ства в сенате США Чак Шумер — кстати, еврей 
и один из лидеров еврейской общины в США. 
Он даже призвал к смене политического руко-
водства Израиля с помощью досрочных выбо-
ров. Больше того: Шумер заявил, что Израиль 
ждет роль государства-изгоя, если он продол-
жит операцию в секторе Газа.
— Они пытаются добиться проведения выбо-
ров сейчас, в разгар войны. Они делают это, так 
как знают, что сейчас выборы остановят войну 
и парализуют страну на полгода! — возмутился 
Нетаньяху.
Между тем израильского премьера «сливают» 
уже фигуры и покрупнее. Бывший и, вероятно, 
будущий президент США Трамп заявил, что 
операцию в секторе Газа пора сворачивать. 
— Вы должны заканчивать. Вы должны сделать 
это. Израилю следует быть очень осторожным, 
потому что вы теряете большую часть мира, вы 
теряете много поддержки, — заявил Трамп.
Политолог Григорий Савельев считает, что это 
сенсация.
— Трамп был, пожалуй, самым произраиль-
ским президентом США в истории, — пояснил 
эксперт. — Он, в частности, официально при-
знал Иерусалим столицей Израиля, хотя этот 
город поделен на несколько частей, и Израиль 

контролирует лишь одну из них. Больше того: 
Трамп распорядился о переносе американско-
го посольства в Иерусалим, хотя оно ранее рас-
полагалось в Тель-Авиве. При этом первая 
дочь и советник президента Трампа Иванка 
вышла замуж за еврея Джареда Кушнера и пе-
решла в иудаизм. Уж если даже Трамп крити-
кует Израиль, значит, у страны все действи-
тельно плохо.
Что же предлагают Израилю «дорогие запад-
ные партнеры»?
— Я работал с Саудовской Аравией и со всеми 
другими арабскими странами, включая Египет, 
Иорданию и Катар. Они готовы полностью при-
знать Израиль. Должен быть план действий по-
сле Газы и должна быть сделка для создания 
двух государств, — заявил президент США Бай-
ден на мероприятии в Нью-Йорке по сбору 
средств на его предвыборную кампанию.
Американский лидер подчеркнул, что необхо-
димо выработать план действий после завер-
шения палестино-израильского конфликта, 
который учитывает интересы обеих сторон 
конфликта.
— Это серьезнейший удар по Нетаньяху. Ведь 
Израиль и слышать не хочет о создании пале-
стинского государства, хотя на этот счет есть да-
же план ООН еще от 1947 года, — пояснил Григо-
рий Савельев. — Израилю вообще не нужны ни-
какие палестинцы ни в каком виде — тем более 
на своих границах. Его цель — выдавить их 
с контролируемой территории или уничтожить. 
Но Израиль «сливают» не только США. В конце 
марта Совет Безопасности ООН впервые с 7 ок-
тября 2023 года принял резолюцию, которая 

требует немедленного прекращения огня в сек-
торе Газа. Оно могло бы привести к длительно-
му устойчивому перемирию. В итоге 14 стран 
проголосовали «за», США воздержались. Это 
решение вызвало в Израиле скандал. 
— США отказались от своей политики в ООН, 
что дало надежду ХАМАС на перемирие без вы-
дачи своих заложников и, следовательно, на-
несло ущерб как военным усилиям, так и усили-
ям по освобождению заложников, — заявил 
Нетаньяху. А после этого отменил визит в Ва-
шингтон двух министров, предназначенный 
для обсуждения запланированного израиль-
ского наступления на самый южный город Газы 
Рафах, против которого выступают США. Бе-
лый дом заявил, что «очень разочарован» этим 
решением.

Конец гегемонии

Григорий Савельев считает, что вся эта история 
очень показательна.
— Израиль перестал быть «любимым ребен-
ком» Запада. Ведь он и раньше делал с пале-
стинцами что хотел, но по рукам ему не били. 
Почему же бьют сейчас? — рассуждает полито-
лог. — Во-первых, в Европе резко выросло му-
сульманское население. И сегодня условная 
Франция или Германия поддержит Израиль, 
а завтра дождется массовых выступлений, а то 
и погромов со стороны мусульман. Во Франции, 
например, они уже не раз были. Во-вторых, 
и это главное, — Запад в принципе ослаб. И осо-
бенно — США. У того же Байдена нет возмож-
ности одновременно поддерживать Израиль 
против арабов, Украину и Европу против Рос-
сии и Тайвань против Китая. Он не может дей-
ствовать в трех направлениях одновременно. 
От проекта «Украина» Штаты уже фактически 
отказались — передав его на аутсорсинг Евро-
пе. От Израиля отказываются сейчас, уговари-
вая не воевать, а заключить мир на крайне не-
выгодных для него условиях. Палестину на сво-
их границах Израиль не хочет, потому что боит-
ся. Штаты решили сосредоточиться на главном 
враге — Китае. Все силы будут уходить на про-
тивостояние с ним.
Израиль же, по мнению эксперта, сейчас остал-
ся один против всего мира.
— Союзникам не до него, да и утратили они уже 
гегемонию, — пояснил Савельев. — Да и сам 
Израиль, как выяснилось, был сильно переоце-
нен. И армия, и спецслужбы не просто проспа-
ли нападение. Они не сумели на него эффектив-
но ответить. Победы Израиля в конфликте 
с ХАМАС не просматривается. Многолетний 
миф «Израиль непобедим» — рухнул. Ему при-
дется либо мириться с палестинцами, соглаша-
ясь на создание их независимого государства, 
либо долго воевать, теряя людей, экономику 
и остатки международного авторитета. Ситуа-
ция на Ближнем Востоке — отражение ситуа-
ции на планете. Гегемон в виде коллективного 
Запада перестает быть лидером. Арабский мир, 
Россия и Китай наращивают влияние. Мир дей-
ствительно становится многополярным, геге-
мону придется подвинуться.

Арабо-израильский конфликт длится фак-
тически с конца XIX века — когда появи-
лось политическое движение сионистов, 
положившее начало борьбе евреев 
за собственное государство. Проблема 
в том, что это государство евреи решили 
организовать на уже давно занятых ара-
бами территориях. После распада Осман-
ской империи конфликт между евреями-
сионистами и арабским населением Пале-
стины сводился главным образом к терри-
ториальным притязаниям обеих сторон 
на Палестину. В 1947 году Генассамблея 
ООН поделила эту территорию между ев-
реями и палестинцами — т.е. арабами. 
Согласно плану, еврейскому государству 
отводилась площадь в 14,1 тысячи кв. км 
(примерно 56 процентов территории Па-
лестины), арабскому государству — 
11,1 кв. км: примерно 43 процента. Сейчас 
территория Израиля — 22,1 тысячи кв. 
км — на треть больше, чем ему выделили. 
А арабской Палестины юридически нет 
вообще: Израиль не позволяет ее создать.

ГЕОГРАФИЯ

Доходы госбюджета Израиля снизились в прошлом 
году на 3,3 млрд долларов, зато расходы взлетели 
на 7,2 млрд долларов. Об этом сообщается агентство 
Bloomberg. Одна из причин экономического кризи-
са — недостаток кадров в экономике и резкий рост 
военных расходов. 300 тысяч человек мобилизова-
ли в ЦАХАЛ, а 150 тысячам палестинских рабочих 
запретили въезд в страну. В 2024 году, как предпола-
гается, расходы Израиля на боевые действия выра-
стут на 15,2 млрд долларов: с 13,5 до 20 процентов 
всего бюджета страны. В 2023 году, восполняя дефи-
цит бюджета, страна заняла 23,3 млрд долларов, 
в 2024-м займет еще 60 миллиардов. В то же время 
Bloomberg, обращаясь к данным Международного 
валютного фонда (МВФ), замечает: после обострения 
конфликта в секторе Газа практически прекратилась 
вся экономическая активность, и это только усилива-
ет гуманитарный кризис: нет ни работы, ни денег, 
ни перспектив.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
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Для начала — слово Александру 
Куприянову (на фото справа 
вверху), на этот раз выступаю-
щему в роли интервьюера. 
— Не будем скрывать: мы с Ген-
надием Николаевичем (на фо-
то справа внизу), а для меня 
просто Геком, знакомы много 
лет. Бочаров — журналист века, 
издавший массу книг, одна из 
которых, «Русская рулетка», 
о событиях в Афгане, была изда-
на в 28 странах! Но сегодня пой-
дет разговор не о творчестве Ге-
ка, а о его сыне — Дмитрии Ген-
надьевиче Бочарове, писавшем 
под псевдонимом Бакин. 13 ян-
варя этого года Диме исполни-
лось бы 60 лет. А 7 апреля, де-
вять лет назад, его не стало. Его 
имя знакомо далеко не всем, но 
именно прозаик Дмитрий Ба-
кин был внесен во Всемирную 
антологию прозы, изданную во 
Франции. Мы были с Димой прекрасно знако-
мы, поскольку много лет дружили с Геком, но 
я, конечно, и помыслить не мог, талантом како-
го масштаба обладает этот скромный, тихий, 
не любивший оказываться в центре внимания 
человек. 
Широкой публике имя Дмитрия Бакина и се-
годня не слишком известно, зато оно знакомо 
писательскому сообществу и критикам, ведь 
его сравнивали с Камю, Платоновым и Фолкне-
ром, да и рядом других писателей-индивидуа-
лов, собственно и создавших литературу про-
шлого века. Поток литературы, который возник 
за последние десятилетия, часто мутен и нераз-
борчив. Впрочем, и такая литература нужна! Но 
Бакин был другим писателем... Он, кстати, дал 
в своей жизни только одно интервью, да и то 
в письменном виде — просто ответил на при-
сланные вопросы. И на вручение премий он не 
приходил, избегая публичности. 
В общем, Гек, первый вопрос: почему все было 
так и в чем Дима видел свое предназначение? 
Почему... Известный критик Наталья Иванова 
ответила на этот вопрос лучше, чем я, припом-
нив, как порой ведут себя перед микрофоном 
молодые писатели: он избегал не только публич-
ности, но и контактов с писательским цехом. 
У него не было контактов ни с журналистами — 
ну, кроме меня, отца, ни с писателями, за исклю-
чением, правда, Евгения Александровича Евту-
шенко, который звонил ему из Нью-Йорка, ког-
да в Америке издали один из рассказов Димы 
в журнале «Время и место», и они беседовали 
о разном, хотя и говорили, что он не общается 
вообще ни с кем. Еще они общались с Татьяной 
Никитичной Толстой. И он лично общался с Га-
бриэлем Гарсиа Маркесом, уже ставшим тогда 
лауреатом Нобелевской премии. 
Ну это потому, что вы дружили с Маркесом, 
он к тебе даже домой приезжал! 
Да, они вместе с женой Мерседес были у нас дома 
в гостях, но эта история обошла весь мир не по-
тому, что он пришел к нам домой, когда посетил 
Москву, а потому, что правительство выделило 
ему «Чайку» — по тем временам это было верхом 
уважения к гостю. Но когда он подъехал к наше-
му дому, в подъезде вырубились оба лифта. 
А жили вы высоко... 
Да, нам пришлось пешком подняться на 16-й 
этаж, а Маркес был после операции... Я звонил 
по всем аварийным инстанциям, орал, но без 
толку. Это был стыд и позор, но, когда мы под-
нялись, Мерседес сказала: «Габриэль, за время 
нашего путешествия мы впервые заработали 
на ужин физическим трудом». 
А Дима спускался со мной вниз — встречал Мар-
кеса. У него было перевязано воспаленное ухо, 
и Маркес, приобняв его, спросил: «Кто из нас из 
Вьетнама — я или ты?» — он приехал в Москву 
прямиком оттуда. Когда были переведены 
«Осень патриарха» и «Сто лет одиночества», Ди-
ма был, конечно, потрясен. Но ни о чем таком 
они не говорили, Дима только вспоминал часто 
слова Маркеса: «Чем больше меня хвалят в ми-
ровой печати, тем больше я убеждаюсь, что ни-
кто из них не читал меня». А когда Габриэль 
с Мерседес уезжали от нас, это после семи часов 
возлияний, лифт так и не заработал. Мы спусти-
лись пешком вниз. Маркес посмотрел на два 
стоящих лифта, напоминавших два переверну-
тых гроба, и сказал одно только слово: «Социа-
лизм». А перед тем как сесть в машину, он ска-
зал: «Я сожалею лишь об одном, что я не смогу 
описать главное событие своей жизни — соб-
ственную смерть»... Так что вот на такие контак-
ты Дима шел. А писали про него, уже потом, раз-
ное, во многих местах написано «водил грузови-
ки»... Откуда это? Он один раз ездил на уборку 
урожая, где и правда работал на грузовике. А по-
том он был персональным водителем начальни-
ка городской телефонной сети (МГТС) — Викто-
ра Фадеевича Васильева. 
Вот интересно! Когда-то давно мы с Юрием Ми-
хайловичем Лепским (ныне — первый замести-
тель главного редактор «Российской газе-
ты». — «ВМ») делали книгу про Виктора Фаде-
евича. И я помню, как его сын, Валерий, расска-
зывал про отца и не раз упоминал некоего Митю, 
с которым тот советовался по тем или иным во-
просам. А Васильев был к тому времени уже про-
фессором... И мы заинтересовались, что же это 
за Митя такой? А оказалось — это Дима Бакин! 
И этот профессор, начальник огромного предпри-
ятия, с ним советовался! 
Да, все так… А к замкнутости и мироощуще-
нию Димы относится и выбор того, о чем он пи-
сал и как он писал. О том, что он пишет, не знал 
никто, кроме меня, — ни бабушка, ни мама не 
знали. А писал он по воскресеньям — всегда, 
так-то у него был обычно ненормированный 
рабочий день. Однажды он дал мне почитать 
небольшой рассказ «Оружие» — его издали по-
том не раз в Израиле и других странах. И я дал 
его почитать Александру Пумпянскому, кото-

Сегодня на телевидении «Вечерней Москвы» открылась новая программа: «Еще не вечер». Ее гостями будут люди, чьи имена, поступки и идеи не оставят вас 
равнодушными. Начало же циклу положила беседа двух журналистов — главного редактора «Вечерней Москвы» Александра Куприянова и знаменитого репортера 

Геннадия Бочарова. Но говорили они не о журналистике. Незримым героем этой программы стал прозаик Дмитрий Бакин, которого, увы, уже нет с нами. 

2010-е. Дмитрий Геннадьевич Бакин (Бочаров) — писатель, вошедший во Всемирную Антологию прозы 

Уникальный прозаик Дмитрий Бакин известен в мире лучше, чем в России 

Он слышал шепот мотыльков 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
Обозреватель

Дмитрий Геннадьевич Бакин (Бочаров) — 
родился 13 января 1964 года в Чистякове 
Донецкой области, скончался 7 апреля 
2015 года в Москве. Российский писатель. 
В его первый сборник «Цепь» вошли рас-
сказы «Листья», «Цепь» и «Страна проис-
хождения». Во второй («Страна проис-
хождения») — рассказы «Листья», «Зем-
лемер», «Оружие», «Страна происхожде-
ния», «Корень и цель», «Про падение 
пропадом», «Лагофтальм». Дмитрий Ба-
кин не успел закончить работу над пове-
стью «Френсис Крейг, или Флирт с висели-
цей» и роман «От смерти к рождению». 
Был отмечен премиями журнала «Огонек» 
за рассказ «Лагофтальм», премией журна-
ла «Знамя» за рассказ «Стражник лжи», 
в 1995 году получил премию «Антибукер» 
в номинации «Лучшая проза года» 
за сборник «Страна происхождения», 
а в 2017-м, посмертно, — Бунинскую пре-
мию за сборник «Про падение пропадом» 
с формулировкой «За яркий творческий 
вклад в русскую литературу». 

ДОСЬЕ

■  Течение реки настолько же успокаива-
ет, насколько пугает течение времени. 

■  И вот наступит век, в котором не будет 
большего греха, чем честность.

■  Все решается само собой, и чем больше 
об этом говорить, тем дольше это оста-
нется неразрешимым. 

■  Великая война была самым грандиоз-
ным событием в его жизни: перед ней 
меркло все — и рожденная дочь, 
и не рожденные дочерью внуки, и кос-
мос, принявший вторжение человека, 
и океан, смирившийся с тем, что была 
измерена его глубина. 

■  Я не желаю видеть знакомые лица, по-
тому что из этих лиц соткана картина 
моих былых заблуждений. 

ЦИТАТЫ 
рого ты прекрасно знаешь, он работал тогда 
в журнале «Новое время», а главным редакто-
ром его был тогда Виталий Игнатенко — позже 
он стал руководителем пресс-службы президен-
та СССР Михаила Горбачева. И Виталий, и Саша 
приняли решение, что рассказ нужно немед-
ленно опубликовать. 
А до этого Дима сам не носил никуда написанное, 
не предлагал никому? 
Никогда, никуда. И это был единственный слу-
чай, когда я принял участие в, скажем так, его 
«продвижении». А еще я тогда работал обозре-
вателем в «Литературной газете», как-то расска-
зывал о Диме и показал его рассказ «Лагоф-
тальм» коллеге по имени Слава. А она дружила 
с Татьяной Толстой и показала рассказ ей. Татья-
на Никитична его прочитала, позвонила в «Ого-
нек» Виталию Коротичу, и они опубликовали 
рассказ. Отклик был колоссальный — письма 
пошли, а знаменитый журнал New Yorker начал 
выяснять, у кого авторские права, желать при-
обрести текст. 
Надо объяснить: лагофтальм — это болезнь глаз, 
при которой веки не закрываются полностью...
…и человек видит щель, а не мир. 
Да, и этот небольшой по объему рассказ по сути 
своей, конечно, повесть. С этого-то все и начи-
налось… 
Да, а еще, говоря о Диминой непубличности, 
нужно объяснить кое-что и про его псевдоним: 
почему он не Бочаров? Тут все просто. Я в то вре-

мя работал в «Комсомолке», тираж ее превышал 
18 миллионов в день, печатался я часто, писал 
о катастрофах, читали это все, так что фамилия 
«Бочаров» была, как говорится, раскручена. 
Один негодяй даже этим воспользовался, летал, 
прикинувшись мной, в Хабаровск бесплатно… 
А в Казахстане работал министром специаль-
ных строительных и монтажных работ мой друг 
Евгений Ежиков-Бабаханов, он потом стал за-

местителем премьер-министра Казахстана. 
И в ту пору он часто летал из Алма-Аты в Мо-
скву — на доклад к союзному министру и, хотя 
и был депутатом Верховного Совета, останав-
ливался не в гостинице «Россия», а у нас дома. 
Дима, конечно, его отлично знал, Ежик ему был 
как дядя. А министром союзным был Бакин. 
И поскольку Женя, сидя на кухне, всегда гово-
рил: «Я был у Бакина», «Еду к Бакину», «Доло-
жил Бакину» и все такое, и звучало это беско-
нечное «Бакин, Бакин, Бакин», Дима и взял эту 
фамилию. В общем, никаких особых секретов. 
Он не считал нужным пиариться? 
Нет, он относился к этому враждебно. Именно 
враждебно. 
Поразительно: мы были хорошо знакомы с Димой 
и за столом сидели, но никогда не говорили с ним 
о слове, а если говорили, то только о бытовых 
каких-то вещах. Никто и подумать не мог, что 
этот молчаливый симпатичный парень так сосре-
доточенно работает. Как он писал? 
У нас была трехкомнатная квартира. Он работал 
в комнате-кабинете, закрыв дверь, там была со-
брана библиотека — классика, но философская, 
начиная с греков. Когда он писал, мы не заходи-
ли к нему, ни я, ни мать — Татьяна, если оттуда 
звучал Генри Перселл — это композитор конца 
XVII века. Музыка у него была очень тяжелая, 
трудная, но Дима под нее только писал. 
Кстати, а он же не на компьютере писал, да? 
Я сейчас часто повторяю: высокие технологии 
оскорбляют мой мозг. И сам пишу по-преж-
нему — только рукой. Точно так же относился 
к этому и Дима. Он ничем не пользовался. И да-
же на вопросы в единственном своем интервью 
он отвечал письменно, от руки. А работал как... 
Одну фразу переписывал пять-семь раз. 

Это правда, что он в день мог написать лишь абзац? 
Ну, это был максимум — абзац в день. В книге, 
что сейчас лежит у тебя, есть потрясающие чер-
новики — там видно, как он работал над каж-
дым словом и предложением и сколько там бы-
ло правки. 
Тут все же нужно сделать необходимые поясне-
ния. Геннадий Николаевич дал мне не книгу, 
а, скорее, альбом, ну, или тетрадь…
…собравшую примерно 75 рецензий на работы 
Димы, причем как западных, так и российских 
критиков. А еще в этом альбоме собраны фото-
графии…
…которых Дима никогда не давал. Помню, что, 
когда выходила какая-то его книга, он вместо 
фотографии своей дал рисунок дерева. 
Да, березы… Был непубличен настолько, что на 
получение «Антибукера» пошла его жена — Ри-
та, увы, ее тоже нет уже с нами. Дима сидел 
и ждал ее в машине напротив здания... Первая 
его книга вышла на французском — в издатель-
стве «Галлимар», где издавался Экзюпери. «Фи-
гаро» отдала ему почти полосу, озаглавив ста-
тью «Русский Камю». Ее потом изложила наша 
«Литературка». Вот так все началось… 
Мы как-то говорили с Димой у вас дома о какой-
то ерунде, играх и «стрелялках», и вдруг он так 
серьезно выдал: «Мы не знаем, чем нам все это 
грозит…» Он многое видел вперед. Перечитывая 
его, понимаешь это остро... Он был писатель-про-
рок? Похоже. Но ведь, Гек, честно: он же был 
просто шофером, водителем, пусть очень профес-
сиональным, но все же! Да, книги, да, библиоте-
ка, но… Как такое могло быть? 
У него за плечами были только школа и самооб-
разование. Я сам не понимаю, например, как 
он мог, скажем, в одном из рассказов написать 
о человеке, который уже отсекал все, приняв 
как данность, что «космос признал вторжение 
человека», а «океан смирился с тем, что человек 
измерил его глубину»… 
У него же была простейшая, по сути, биография: 
школа, армия… И все. В советские времена счи-
талось, что писателем должен становиться, ска-
жем, какой-нибудь геолог, рыбак, тигролов… 
Неужели все достигнутое Димой — результат 
только работы ума? Невозможно поверить, там 
ведь такая глубина и философия! 
И при этом — да, только школа, армия, работа... 
Как-то договорился, например, что поедет 
в Джезказган, чтобы поработать там. Потом все 
сорвалось, но не суть: я лишь к тому, что иногда 
он куда-то выезжал, но тоже чтобы поработать 
водителем. Работал еще после школы санитаром 
в 50-й больнице и в типографии подмосковной, 
когда уже болел. И все. Но при этом ты вот гово-
ришь — беседовали о разном. А мы с ним говори-
ли только о литературе. Ну а к моей профессии 
он относился весьма своеобразно. 
Как? Командировки у тебя были колоссальные! 
Да, я летал по всему земному шару: то Нью-
Йорк, то Кабул, то Аляска, то Гавайи, 67 стран 
видел... Казалось бы! А Дима говорил: «Великие 
перелеты ради незначительных целей». Вот его 
оценка — он это не признавал. Говорил, что 
придет время и людям придется привязывать 
свинцовые болванки к ногам, чтобы они не 
взлетали в своих иллюзиях, не порывали с зем-
лей. Он внедрил в мой мечущийся мозг понятие 
терпимости земли... 
То есть внешняя канва жизни никоим образом 
не связана с его творчеством? Но глубочайшие 
мысли, заложенные в его произведениях, ге-
рои… Кстати, вспомнил, героем одного из его 
рассказов был его дед... 
Да, дед по линии мамы, Яков Яковлевич — у не-
го были колоссальные патлы и борода седая, 
прожил он 91 год. Диме, когда мы его привози-
ли, он говорил: «Будешь президентом!» Он был 
лесником и землемером. Был замечательный 
эпизод в его биографии. В его деревне, где стоял 
перед лесом 81 дом, райком партии объявил 
борьбу с самогоноварением. Приехал секре-
тарь райкома к нему домой: «Яков Яковлевич, 
ты честный человек, составь, мол, списки, у ко-
го на улице самогонные аппараты». Он потом 
у меня спрашивает: «Шо мине робыть? У ми-
не — два!» У деда было ружье, так что рассказ 
Дима «списал» с него, настоящего. 
Глубина впечатления, мыслей Димы, Дмитрия 
Геннадьевича, поражает. А у него были какие-то 
предпочтения, увлечения в жизни, чем он, может 
быть, подпитывался? 
Он любил машины, любил писать. Саньку 
и Дашку любил — детей. Санька — машинист 
электровоза, мальчишкой еще бегал на желез-
ную дорогу возле нашей дачи и влюбился в нее. 
Его только недавно вытащили силком из каби-
ны и посадили в кабинет, а он рвется обратно. 
А Даша окончила школу с золотой медалью 
и учится в Бауманке. 
А у Димы были друзья?
Школьные были друзья — какие-то полубанди-
ты, двоечники. Ребята были бедные. Дима гово-
рил, что гордился, что у нас долгое время не было 
дачи! В 10-м классе они с другом поехали куда-то 
в Текстильщики, вернулся он весь в крови: ему 
пробили голову, а второму парню повредили 
ухо. А так у него был знакомый парень-водитель 
один, к которому он тянулся, да еще друзья 
мои — например, тот же Ежик, Ежиков-Бабаха-
нов, или физик Галым Абильсиитов — един-
ственный из известных мне физиков, который 
был лично знаком с Нильсом Бором. С покой-
ным Юрием Дмитриевичем Поройковым, заме-
стителем главного редактора «Литературной 
газеты», еще он был близок. Юрий Дмитриевич 
был не только журналистом, но и ученым, фило-
софом, очень любил Димино творчество и помо-
гал после его смерти создать его архив... 
А Дима обсуждал какие-то темы? Которые пла-
нировал или написал...
Нет, только один раз в жизни, когда он написал 
рассказ «Нельзя остаться» (его опубликовал по-
том «Новый мир», это последний Димин рас-
сказ), он прочитал его нам вслух — матери, ее 
родной сестре и мне. Он весь свой отпуск потра-
тил на написание этого рассказа. Мать плакала, 

я понимал, что это сильная вещь... Но я не могу 
характеризовать его работы. У меня от них 
ощущение чистой глубины и тяжести. 
Он ждал похвалы? 
Нет. Тогда — прочел, встал и ушел. Кстати, ты 
в своей книге прекрасной «Гамбургский симпа-
тяга» приписал мне слова, которые на самом 
деле Дима матери говорил: «Солнышко ты мое 
беспросветное!» Или он просто мог сказать: 
«Какая ты красивая!» Особый мир, особое виде-
ние. Мы как-то шли с ним поздним вечером, 
и он говорит: у тебя очки сверкают от любого 
источника света. А ребенком еще рассказывал, 
как мотыльки разговаривают друг с другом — 
он как бы это слышал, и меня это поразило. И на 
мое 40-летие он написал стихотворение об 
этом, и все были поражены — как такое воз-
можно написать? Но лично меня больше всего 
поражает, как он в 45 лет мог написать о челове-
ке, которому 89? Мне сейчас — 88, осенью бу-
дет 89. Как он мог в 45 передать мои ощущения 
сегодняшние, то, что я испытываю в свои пол-
ные 88? Откуда он мог знать, как в этом возрас-
те воспринимаются холод озера или деревья? 
Мы не литературные критики и не литературове-
ды, не можем на своем обывательском уровне 
оценить величие и масштаб Димы Бакина как ли-
тератора. Ты вообще его отец! Но, конечно, оче-
видно, что он был Прозаиком с большой буквы. 
Он понимал, что выпадает из общего потока, этот 
«обыкновенный человек»? 
Понимаешь, я видел, что он пытался скрывать 
свое удовлетворение тем, что его переводят 
и издают, например, в Мадриде. Через пять дней 
после его ухода поступила книга из Токио… Вот 
книга из Берлина, из Парижа… Внешне он был 
спокоен, тем не менее я видел и понимал, что 
ему это нравится… Недавно в «Лимбус Пресс» 
вышла книга «Гонимые жизнью», публикацию 
которой оплатил промышленник Александр Ле-
онидович Елисеев. А «Страну происхождения» 
поставили в камерном театре «Среда 21» (про-
дюсер Алексей Малобродский, режиссер Свет-
лана Землякова, директор театра — Татьяна 
Лукьянова). И поставили классно!  
Скажи, а дети-внуки понимают, что отец и дед 
был великим писателем? Вы говорите об этом? 
Думаю, они не совсем понимают… Но сказано 
ведь в Библии: нет пророка в своем Отечестве… 
Мне кажется, мы только со временем что-то смо-
жем объяснить и понять. Дима так рано ушел, 
огромное горе... Но я предполагаю, что за всем 
этим стоит некий смысл, разгадать который чрез-
вычайно сложно, если вообще возможно. Мир 
становится все рациональнее, а писатель Бакин 
исповедовал другие ценности. Они поймут. 
Дима писал, что селевой поток идет, а люди , по-
павшие в него, стремятся к совершенству. Хотя 
лично я считаю, что мир погибнет не от взрыва, 
а от всхлипа. 
Размышляя о Диме и его уникальном творчестве, 
я подумал, что Бакин — это еще и «бакен». Тот 
самый бакен на большой реке, на котором зажи-
гался фонарик, и он показывал, куда идти судну. 
Мы говорим часто о неизбежном самоочищении 
мира, пусть будет так. Но мир легко забывает 
своих ярких сыновей — Шукшина, Астафьева, 
Нагибина. Они тоже были «бакенами». И мы хо-
тим эти бакены возвращать. Скажи, у тебя как 
у отца есть пожелания к памяти о сыне? О чем ты 
мечтаешь — о памятнике, собрании сочинений? 
Я хотел бы, чтобы жило то, что он оставил. До-
бавить он ничего не может — ни буквы, ни зву-
ка, ни слова. Ничего неизданного не осталось. 
В книге «Про падение пропадом» были напеча-
таны его письма, и в конце собраны его фразы. 
Он умел сказать точно... Я как-то рассуждал 
вслух: мол, чтобы встречаться с великими, зна-
чимыми людьми, самому нужно быть великим. 
А Дима просто проходил мимо и услышал эту 
мою фразу. И говорит: «Ничего подобного. 
Можно быть просто красивой женщиной». 
А как-то я восхитился радугой, говорю: «Какая 
красота, не создать такое». А он ответил: «Мож-
но создать любую красоту, если не думаешь...»

■
P.S. Видеоверсию беседы можно посмотреть на 
сайте и в соцсетях «Вечерней Москвы»: VK, OK, 
RuTube и YouTube. 

Максимум абзац 
текста в день 
и правка каждого 
предложения 
по пять-семь раз, 
так он работал... 
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точка Сегодня точку в номере ставит легендарный дрессировщик кошек, клоун Юрий Куклачев, который в честь своего грядущего 75-летия провел мастер-класс. Дресси-
ровщик показал уникальный номер — кот по кличке Банан сделал сальто через кольцо. Научить животное такому трюку, по словам Куклачева, — несложно. Стоит 
потратить всего два месяца на обучение питомца. Юрий Куклачев также рассказал о создании своего первого номера «Кот и повар», который он придумал после того, 
как один из его любимцев залез в кастрюлю и отказывался оттуда вылезать даже за самые любимые лакомства. К своему юбилею Юрий Дмитриевич подготовил 
грандиозное шоу, в котором впервые на сцену выйдут все 120 кошек — артистов цирка. В мероприятии примут участие сын Юрия Куклачева Дмитрий, а также мно-
гие звезды отечественной эстрады.

Изобрели кофемолку, начали 
строить железную дорогу
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1829 год. 195 лет назад 
была запатентована пер-
вая кофемолка. Ее создал 
англичанин Джеймс Кар-
рингтон. 

1836 год.Принято реше-
ние о постройке первой 
в России пассажирской же-
лезной дороги — Царско-
сельской железной дороги.

1922 год.Иосиф Сталин 
избран генеральным се-
кретарем ЦК РКП(б).

1924 год. 100 лет назад 
родилась Роза Шанина — 
одна из первых советских 
женщин-снайперов. 

1933 год.Советский хи-
рург Юрий Юрьевич Воро-
ной провел в Херсоне 
первую в мире операцию 
по пересадке почки.

1937 год.Родился Марк 
Розовский, советский и рос-
сийский театральный ре-
жиссер, драматург, сцена-
рист, народный артист РФ.

1939 год. 85 лет назад ро-
дился Виктор Садовничий, 
российский математик, 
академик, вице-прези-
дент РАН, ректор МГУ.

1984 год. 40 лет назад за-
пущен космический ко-
рабль «Союз Т-11». На бор-
ту, кроме двух советских, 
был первый индийский 
космонавт Ракеш Шарма.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Лучшее домашнее 
задание — футбол!

Наконец-то, я очень рад! Владимир 
Путин поручил сократить объем до-
машних заданий, а также убрать лиш-
ние контрольные. Президент вводит 
и другое важное новшество: возмож-
ность пересдачи одного из предметов 
ЕГЭ до конца приемной кампании 
в вузах. О чем это? Почему президент, 
у которого противостояние с Западом, 
расширение БРИКС, борьба с попыт-

ками внутренней дестабилизации в России и тысячи дру-
гих сверхважных дел, обратил внимание на школьное 
образование? Где глава сверхдержавы и где тетрадки с до-
машкой? Оказывается, рядом. Ибо надо что-то менять: 
с нашей школой что-то не так. Что? Во-первых, конечно, 
объем учебной нагрузки. У моего сына-первоклассника 
в день — до шести уроков. У меня, для сравнения, в его 
возрасте было четыре — в полтора раза меньше. А чем 
больше уроков, тем больше домашки. Второй момент: на-
бор этих уроков. Вот зачем семилетне-
му ребенку английский? Когда и с кем 
он будет на нем разговаривать? Лично 
я учил инглиш 10 лет, сдал в вузе госэк-
замен на «пятерку» и... совершенно 
ничего не знаю. Потому что без языко-
вой практики язык моментально за-
бывается. А где у младшего школьни-
ка языковая практика? Англоязычные 
ролики в «Ютубе» смотреть, где объ-
ясняют, какая плохая Россия? 
У детей постарше были такие чудные 
предметы, как ОБЖ, второй иностран-
ный язык, ритмика, основы религиоз-
ной культуры и светской этики. И по 
всем — какие-то контрольные и те-
сты. Причем для сдачи ЕГЭ все это оказалось не нужно. 
Так, может быть, какую-то часть предметов оставить в ка-
честве факультативов? Кто хочет, кому это интересно — 
пусть изучает. 
Поручения президента ясно говорят: школьная програм-
ма перегружена. В ней много лишнего. Школа должна 
заниматься всесторонним развитием ребенка: интел-
лект, физическая подготовка, формирование необходи-
мых для реальной жизни навыков. Научите девочек пуго-
вицы пришивать, а мальчиков — розетку починить! Га-
рантию даю — в жизни пригодится! Как и умение отжи-
маться, подтягиваться, кататься на коньках и бегать на 
лыжах. Ибо это важно для здоровья. А вот зачем меня 
в детстве заставляли изучать третий закона Ома? Надо 
понимать, что школьное образование — это система. 
А любая система стремится к расширению. Больше пред-
метов, больше уроков, больше домашки, больше кон-
трольных. Вроде бы, по идее, все должно пойти во благо, 
но на практике — нет. Школа и послешколье забивают 
все свободное время ребенка. Нет времени гулять во дво-
ре, гонять с друзьями футбол, дружить с девочками, чи-
тать книги — надо учиться. Вот президент и приторма-
живает систему. Призывает отказаться от лишнего. От-
личная, своевременная идея.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Три четверти 
россиян посещали 
сайты знакомств.
И как вам?

ВИТАЛИЙ МИЛОНОВ
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ 

Конечно, если знакомство на 
специальном сайте привело 
к положительным результа-
там, это хорошо. Однако надо 
иметь в виду, что такие серви-
сы зачастую представляют со-
бой онлайн-бордели с содер-
жанками и альфонсами. Люди 
заходят на сайты в поисках 
легкого удовольствия. И вме-
сто службы знакомств получа-
ют службу кратковременных 
встреч. Я ужасно отношусь 
к тому, что люди, вместо того 
чтобы строить семьи и нала-
живать хорошие, здоровые от-
ношения, просто стремятся 
удовлетворить свои минут-
ные желания. 

СЕРГЕЙ ЛАНГ
СЕМЕЙНЫЙ ПСИХОЛОГ 

Людям очень важно понять, 
что такая статистика правиль-
ная и правдивая. Те, кто не мо-
жет принять тот факт, что на 
сайтах знакомств реально 
с кем-то познакомиться или 
даже найти вторую половин-
ку, теряют очень многое. Дей-
ствительно, современные лю-
ди часто сидят на сайтах зна-
комств, и каждый может най-
ти такую модель отношений, 
которая будет ему по душе. 

Кому-то нужны свободные 
взаимоотношения, кому-то 
долгосрочные и надежные се-
мейные узы. Просто если, 
к примеру, цель человека — 
создать крепкую и надежную 
семью, на первой встрече ему 
не стоит сразу заявлять из-
браннику о том, что он наме-
рен жить вместе с ним всю 
оставшуюся жизнь. Нужно от-
носиться к этой теме легко 
и просто общаться, знако-
миться. Только в этом случае 
люди будут переходить на 
какой-то близкий и теплый 
этап отношений. Поэтому 
можно пользоваться сервиса-
ми и при этом быть макси-
мально честным — не скры-
вать свои мысли, мотивы 
и фотографии. В общем, я аб-
солютно не вижу ничего пло-
хого в такой статистике. 

ДМИТРИЙ МЕЛАНЬИН 
ПИКАПТРЕНЕР 

Безусловно, каждому челове-
ку подходит свой вариант для 
знакомств. У сайтов есть свои 
преимущества, например, 
они позволяют искать вторую 
половинку, не выходя из дома. 
Еще такие сервисы часто ис-
пользуют стеснительные лю-
ди, которым очень сложно да-
ются реальные взаимоотно-
шения. Однако, если пользо-
ваться только виртуальными 
сервисами для общения, мож-
но упустить реальные воз-
можности и часть интересных 
людей. Если мне на улице по-
нравилась девушка, я не стану 

Согласно результатам опроса, 75 процентов россиян пользуются специальными 
сайтами — сервисами для знакомств. Такое исследование провело Роскачество 
совместно с популярным женским порталом. При этом лишь 33 процента респон-
дентов отметили, что у них был успешный опыт онлайн-знакомств. 

вопрос дня

Подготовила ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

искать ее где-либо в интерне-
те или на специальных сайтах 
для общения, я сразу подойду 
и познакомлюсь лично. Также 
я считаю, что взрослые люди 
должны прямо разговаривать 
между собой, выражать свои 
эмоции и чувства без каких-
либо посредников. Подобная 
статистика о том, что две тре-
ти россиян пользуются сайта-
ми знакомств, еще может оз-
начать, что большинство лю-
дей не хотят развиваться 
и идут по легкому пути. Ведь 
намного проще где-то зареги-
стрироваться и пытаться най-
ти вторую половинку в интер-
нете, чем выходить в реаль-
ные условия и общаться с жи-
выми людьми. 

МИХАЭЛИС ГАЛИЦКИЙ 
СОЦИОЛОГ

Интернет стал основой жизни 
большинства людей: здесь 
и общаются, и решают дело-
вые вопросы, и даже виртуаль-
но женятся. Именно в интер-
нете человек может раскрыть-
ся, вести себя ненаигранно, 
откровенничать. Поэтому, на 
мой взгляд, знакомства в ин-
тернете — самые долговеч-
ные, потому что они прохо-
дят без «спектакля», что дает 
возможность партнерам хоро-
шо узнать друг друга. Да, в ин-
тернете много фейков, что 
порождает представление, 
что там — все обман. Однако 
в жизни не меньше фейков — 
даже в некоторых браках. По-
этому бояться нечего. 
Флирт, возможность интерес-
ного времяпрепровождения 
привносит интерес пользова-
ния сайтами знакомств без 
опасений. Это было и будет 
всегда. Притом нередко есть 
ощущение реального погру-
жения в атмосферу. Это будет 
всегда в тренде.

Юрий Нагибин. Писатель, 
не знавший покоя 
3 апреля 1920 года родился 
Юрий Нагибин. В своих луч-
ших книгах — «Чистые пру-
ды», «Зимний дуб», «Остров 
любви», «Белая сирень» 
писатель правдиво показал 
простую, честную, духовно 
цельную жизнь советских 
людей. 

Нагибину был чужд комму-
нистический пафос. Он пред-
почитал неконфликтные, спо-
койные темы. Нагибин 
успешно работал в жанрах 
рассказа, эссе, жизнеописа-
ния, путевого очерка, крае-
ведческого исследования, за-
писок охотника в духе Турге-
нева, романтической новел-
лы в духе Стефана Цвейга. Его 
отличало врожденное чувство 
языка, он был превосходным 
стилистом, социальным пси-
хологом, в совершенстве ос-
воившим тонкую настройку 
сюжета. Талант Нагибина был 
универсален, позволял ему 
легко переходить с эпических 
киносценариев — «Председа-
тель» или отмеченный многи-
ми премиями «Дерсу Уза-
ла» — на проходные (он назы-
вал их халтурой) повествова-
ния о Чайковском, Бахе, 
Кальмане, шахматисте Сало 
Флоре, с «чистопрудных» рас-
сказов о взрослении, дружбе, 
первой любви, радостях и по-
терях на конъюнктурные 
«Рассказы о Гагарине». 
Нагибин прожил полную про-
тиворечий, комплексов, мета-
ний между образом уважае-
мого советского писателя 
и внутренним неприятием 
этого образа жизнь. В тайном 
«Дневнике» он был присталь-
ным летописцем и критиком 
изъянов и несуразиц большо-
го «имперского стиля» СССР. 
Изломы биографии негативно 
влияли на писателя: в его душе 
не было мира и покоя. Наги-
бин долгое время считал себя 
евреем, но выяснилось, что 
его расстрелянный в 1920 году 
отец не еврей, а русский дво-
рянин-белогвардеец...
В противостоянии с системой 
выстаивали сильные, превра-
тившие жизнь в борьбу лично-
сти — Солженицын, Бородин, 
Чуковская. Нагибин не хотел 
бороться, он хотел жить кра-
сиво и свободно. Ему было 
противно неискренне провоз-

глашаемое властями всеоб-
щее равенство. Его потребно-
сти были выше. Он умел зара-
батывать деньги и знал, как 
их тратить. Нагибина приво-
дили в бешенство трудности 
с приобретением качествен-
ных вещей, ограничения на 
зарубежные поездки, необхо-
димость выступать перед вла-
стями в роли просителя. Пере-
стройка, развал СССР освобо-
дили писателя от всех налага-
емых властью ограничений. 
В опубликованном в 1990-х 
хулиганском, часто за преде-
лами приличий «Дневнике» 
Нагибин болезненно и та-
лантливо показал духовное 

и физическое саморазруше-
ние художника, вынужденно-
го «жить по лжи»: «Халтура 
заменила для меня водку. Она 
почти столь же успешно <...> 
позволяет отделаться от себя. 
Если бы родные это поняли, 
они должны были бы повести 
такую же самоотверженную 
борьбу с моим пребыванием 
за письменным столом, как 
прежде с моим пребыванием 
за бутылкой. Ведь и то, и дру-
гое — разрушение личности. 
Только халтура — более убий-
ственное». В конце жизни На-
гибин много путешествовал: 
наконец он ни от кого не зави-
сел. Но счастье было недол-
гим: он умер в 1994 году.
...Книги Нагибина и сегодня 
читают. В прошлом году 
в издательстве «Терра» изда-
ны собрание его сочинений 
и «Дневник». К 100-летию 
писателя на доме, где он 
жил, благодаря «Вечерней 
Москве» была установлена 
памятная доска. Кроме то-
го, «Вечерка» выпустила 
уникальные альбомы «Родом 
с Чистых прудов» и «Юрий 
Нагибин. 100 неизвестных 
фотографий». Альбом по-
житейски просто рассказал 
о писателе, его времени 
и окружавших его людях. 
Подробнее об этом Нагибин 
поведал нам в своих книгах.
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

1 января 1980 года. Юрий Маркович Нагибин (1920–1994) 
советский и российский писатель, журналист

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Куплю детские книги, сказки 
до 1965 г. Выезд.  Т. (900) 546-00-81

● Куплю квартиру, дачу срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

● Работа. Офис. Т. (966) 361-30-14

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Работа и образование

Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

досье 
Юрий Маркович Нагибин 
(3 апреля 1920 — 17 июня 
1994) — советский и рос-
сийский писатель, жур-
налист и прозаик, сцена-
рист, автор мемуаров. 
Родился в Москве. Пер-
вый свой рассказ опу-
бликовал в 1940 году. 
Работал в малой форме 
(рассказы, повести), 
писал киносценарии, 
по которым снято более 
40 фильмов. Был при-
знан в Италии «Лучшим 
писателем Европы». 
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